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ГРАЖДАНСКИЙ ГОСЗАКАЗ
А. Белоусов провел встречу 
с производителями беспилотников. Стр. 3

РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
На заседании обсудили достижения 
и потенциал. Стр. 7

ЛЕТНЫЕ ИСПЫТАНИЯ
Прототип воздушного судна 
успешно протестирован. Стр. 9

ПЕРЕДОВЫЕ МИКРОСХЕМЫ
Ведется разработка линейки 
интегральных микросборок. Стр. 10

Торгово-промышленный диалог
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиеев встретил-
ся с заместителем председателя Правительства – министром 
промышленности и торговли Российской Федерации Денисом 
Мантуровым. Также в рамках рабочего визита у Дениса Ман-
турова состоялся ряд встреч с руководством Правительства 
Республики Узбекистан – премьер-министром Абдуллой Арипо-
вым и заместителем премьер-министра Жамшидом Ходжаевым.

Денис Мантуров отметил высокое 
значение развития двусторонних 
отношений с Республикой Узбе-
кистан.

«Торгово-промышленный ди-
алог между нашими странами 
развивается поступательно, вза-
имная торговля уверенно растет. 
Так, за прошлый год товарооборот 
вырос более чем на 11%», – расска-
зал Денис Мантуров.

Он также подчеркнул, что все 
приоритетные проекты и инициа-
тивы, обозначенные главами двух 
государств во время встречи в ок-
тябре прошлого года, развиваются 
достаточно активно и по многим 
направлениям уже достигнут су-
щественный прогресс.

В ходе рабочего визита россий-
ского вице-премьера обсуждались 
вопросы взаимодействия в сфере 
железнодорожного транспорта и 

инфраструктуры и энергетики, в 
частности проект по модерниза-
ции газотранспортной системы 
Узбекистана. Затрагивались также 
вопросы реализации крупных сов-
местных инфраструктурных про-

ектов на территории Республики 
Узбекистан: речь идет о создании 
металлургического кластера на 
базе месторождения Тебинбулак, 
газохимического комплекса в Бу-
харской области и медно-обога-
тительной фабрики на мощностях 
Алмалыкского ГМК. Кроме того, 
в ходе встреч обсуждался про-
ект строительства на территории 
Узбекистана АЭС большой мощ-
ности, создание фонда развития 
для поддержки инвестиционных 
проектов, использующих россий-

скую промышленную продукцию, 
и другие аспекты двустороннего 
сотрудничества.

Продолжить диалог по акту-
альной повестке двусторонней и 
многосторонней кооперации пла-
нируется на полях выставки «Ин-
нопром. Центральная Азия», ко-
торая пройдет в Ташкенте 22-24 
апреля.

Денис Мантуров подчеркнул, 
что за два месяца до начала ме-

роприятия компаниями из стран 
СНГ забронировано уже свыше 
90% выставочных площадей.

В рамках рабочего визита в 
присутствии Дениса Мантурова 
и Жамшида Ходжаева был подпи-
сан ряд двусторонних соглашений, 
в числе которых «дорожная карта» 
развития сотрудничества между 
ОАО «РЖД» и узбекистанской 
железнодорожной корпорацией – 
АО «Узбекистон темир йуллари».

Решения  
для нефтегазовой 
отрасли
Состоялись двусторонние встречи заместителя министра промышленности 
и торговли Российской Федерации Михаила Иванова с министром нефти и 
окружающий среды Королевства Бахрейн Мохаммедом бин Мубараком бин 
Дайном и с руководством Национальной нефтяной компании Саудовской 
Аравии Saudi Aramco, в ходе которых обсудили использование стандартов 
и системы сертификации ИНТИ для продвижения российского нефтегазово-
го оборудования на рынках Ближнего Востока.

Российские производители нефтегазово-
го машиностроения уже сегодня готовы 
предложить партнерам на Ближнем Восто-
ке свои технологические решения по раз-
ведке, добыче, переработке, логистике и 
сбыту, а именно насосное, компрессорное, 
емкостное и теплообменное оборудова-
ние, трубную продукцию и трубопровод-
ную арматуру, оборудование для бурения 
и заканчивания скважин. Однако при вы-
ходе на рынок сталкиваются с различны-
ми техническими ограничениями.

«Сегодня зарубежные нефтегазовые 
компании имеют возможность участ-
вовать в работе технических комитетов 

ИНТИ и давать свои комментарии, что по-
зволяет адаптировать стандарты под по-
требности иностранных заказчиков. Уже 
есть примеры согласованных стандартов 
с одной из национальных нефтегазовых 
компаний Ближнего Востока. Работа в 
этом направлении продолжается. Однов-
ременно ИНТИ последовательно разви-
вает свое присутствие и на других рынках. 
Такое взаимодействие в будущем должно 
позволить упростить выход российских 
производителей на экспортные рынки и 
получать доступ к тендерным процедурам 
иностранных заказчиков», – отметил Ми-
хаил Иванов.

Стратегический 
уровень  
сотрудничества

Заместитель председателя Правитель-
ства России Дмитрий Чернышенко про-
вел рабочую встречу с чрезвычайным 
и полномочным послом Объединен-
ных Арабских Эмиратов в Российской 
Федерации Мохаммадом Ахмадом Аль-
джабером. На ней обсудили сотрудни-
чество России и ОАЭ в области спорта 
и развитие туризма.

Вице-премьер отметил, что между страна-
ми растет турпоток.

«В январе турпоток в ОАЭ вырос в 5,5 
раза, войдя в топ-3 самых популярных ту-
ристических направлений для россиян. Это 
свидетельствует о добрососедских отноше-
ниях России и ОАЭ. Будем и дальше нара-
щивать взаимные туристические обмены 

между нашими государствами», – сказал 
зампред Правительства.

На встрече было отмечено, что отно-
шения России и Объединенных Арабских 
Эмиратов активно развиваются в области 
спорта.

«В феврале – марте в Казани состоится 
первый в истории международный мульти-
спортивный турнир «Игры будущего», ко-
торый сочетает цифровую и физическую 
активность и не имеет аналогов в мире. Ру-
ководство вашей страны уделяет большое 
внимание развитию высоких технологий и 
инноваций, растет число игровых клубов 
как для любителей, так и для профессио-
нальных геймеров. 

(Окончание на стр. 5)
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10-й юбилейный конгресс и выставка

• 250+ участников: 

руководители предприятий в 

СПГ-индустрии  
и представители проектов по 
производству водорода в России, 
операторы проектов, компании-
разработчики и производители 
оборудования и технологий для 
предприятий, регуляторные органы

• 30+ проектов, среди которых 
крупнейшие заводы по СПГ, проекты по 
средне- и малотоннажным СПГ-заводам, 
проекты по производству водорода

• 40+ докладчиков и 

участников дискуссий: 

представители проектов, регуляторные 
органы, эксперты отрасли

• Современные технологии и 

решения для СПГ: актуальные 
запросы бизнеса и предложения 
отечественных и зарубежных 
производителей

• Действующие водородные 

проекты. Водородные технологии и 
возобновляемые источники энергии

• Малотоннажные СПГ-проекты 
в России, новые малотоннажные 
заводы 

• Эффективная 

эксплуатация имеющихся 

производственных мощностей 

СПГ – лучшие примеры

• Актуально!  

Логистика и новые каналы сбыта

• Круглый стол. Перспективы 
развития рынка потребления: 
газомоторное топливо и другие 
направления

• Специализированная выставка 

технических, технологических и 
сервисных решений от лидеров отрасли

• 30+ часов делового и 

неформального общения!  

Встречи один на один, деловые обеды, 
кофе-брейки, приветственный коктейль 
для всех участников и многое другое.

Ключевые моменты конгресса:

«Инженеры  
будущего – 2024»
XII Международный молодежный промышленный форум «Инженеры будуще-
го – 2024» пройдет в Тульской области с 23 июня по 3 июля. Об этом сообщил 
в своем телеграм-канале первый вице-президент Союза машиностроителей 
России, глава Комитета ГД по промышленности и торговле Владимир Гутенев.

«Было принято решение трансформировать 
образовательный блок инженерного фору-
ма», – заявил Владимир Гутенев.

По его словам, учебная программа будет 
направлена не только на приобретение фун-
даментальных и технических знаний и уме-
ний, но и на освоение междисциплинарных 
компетенций. 

Также 15 образовательных факультетов 
преобразованы в 6 кластеров. 

«В программе форума «Инженеры буду-
щего – 2024» традиционные направления 
будут усилены перспективными отраслями 
через призму реализации 10 ключевых ме-

гапроектов, утвержденных председателем 
Правительства Михаилом Мишустиным», – 
пояснил первый вице-президент СоюзМаш. 

Парламентарий добавил, что участники 
смогут получить сквозные компетенции по 
направлениям: беспилотные авиасистемы 
(БАС), квантовые и водородные технологии, 
цифровые технологии, блокчейн, нейротех-
нологии, искусственный интеллект и т.д. 

«Уверен, что данные изменения принци-
пов построения образовательных программ 
помогут сформировать универсальные про-
ектные компетенции будущего у наших ин-
женеров», – подытожил Владимир Гутенев.

Заседание коллегии 
Роспатента
Первый заместитель председателя Правительства 
Андрей Белоусов принял участие в заседании кол-
легии Федеральной службы по интеллектуальной 
собственности (Роспатента), где были подведены 
итоги работы ведомства за прошлый год и намече-
ны планы на перспективу.

По словам первого вице-
премьера, одним из глав-
ных достижений Роспатен-
та стало активное участие 
в реализации правительст-
венной «дорожной карты» 
по трансформации делового 
климата в сфере интеллек-
туальной собственности. 
Индикатор ее выполнения – 
возросшая патентная актив-
ность заявителей.

«За прошедший год по-
дано почти 27 тыс. заявок 
на изобретения, ежегодно 
на 15–20% растет количе-
ство заявок на отечествен-
ное программное обеспече-
ние. Все это сопровождается 
ростом активности россий-
ских разработчиков», – под-
черкнул Андрей Белоусов, 
отметив ощутимый рост чи-
сленных показателей рабо-
ты ведомства, создание на-
логовых преференций для 
тех, кто вкладывается в со-
здание интеллектуального 
продукта, необходимость 
перераспределения налого-
вой нагрузки на стадии его 
производства и тиражиро-
вания.

«Принят комплекс мер по 
созданию комфортной регу-
ляторной среды. Это стиму-
лирует улучшение патент-
ной активности, рост объ-

ема инвестиций в наукоем-
кие технологии. И в целом 
содействует реализации на-
учно-технологического по-
тенциала России», – доба-
вил первый вице-премьер.

Среди ключевых задач 
Роспатента на ближайшую 
перспективу Андрей Белоу-
сов выделил необходимость 
запуска нового цикла обсу-
ждений «дорожной карты» 
по снятию административ-
ных барьеров.

«Необходимо прорабо-
тать совместно с бизне-
сом накопившиеся вопро-
сы и обновить «дорожную 
карту». Работа над совер-
шенствованием ведения 
бизнеса в высокотехно-
логической сфере должна 
продолжаться на постоян-
ной основе», – заявил Анд-
рей Белоусов.

Он также отметил, что 
необходимо развивать ин-
струменты доступной фи-
нансовой поддержки малых 
технологических компаний, 
а проект по кредитованию 
под залог интеллектуаль-
ной собственности – мас-
штабировать на регионы, 
продолжить работу по со-
зданию механизма доверен-
ной оценки интеллектуаль-
ной собственности, скон-

центрироваться на запуске 
мегапроектов по производ-
ству локализованной высо-
котехнологичной продук-
ции.

О текущих результатах 
работы ведомства сооб-
щил министр экономиче-
ского развития Максим Ре-
шетников. По его словам, 
Минэкономразвития РФ в 
рамках механизма «Транс-
формация делового клима-
та» совместно с экспертным 
сообществом и Роспатентом 
создает условия для работы 
с интеллектуальной собст-
венностью, донастраивает 
соответствующую законо-
дательную базу.

«Основными направле-
ниями работы Роспатента 
станет совершенствование 
сервисов госуслуг в рамках 
федерального проекта «Го-
сударство для людей», раз-
витие центра коммерциали-
зации в структуре ведомст-
ва для помощи конвертации 
вузовских разработок в ре-
альный сектор. Продолжим 
работу по развитию отече-
ственной системы расчета 
ставок роялти для опреде-
ления стоимости интеллек-
туальных прав. С Минобр-
науки РФ и профильной ко-
миссией Госсовета окажем 
содействие в разработке на-
учно-технологических про-
грамм регионов. Уверен, 
нашу методику и опыт ак-
селерации наукоемких про-
ектов удастся эффективно 
применить и в других техно-
логических направлениях. 
В рамках контрольно-над-
зорной функции Роспатент 
продолжит разрабатывать 
инструменты для стимули-
рования инновационной де-
ятельности в ОПК, включая 
новую систему учета таких 
результатов интеллектуаль-
ной деятельности», – рас-
сказал руководитель Роспа-
тента Юрий Зубов.

В работе коллегии также 
приняли участие представи-
тели федеральных органов 
исполнительной власти, Об-
щественного совета Роспа-
тента, профессиональных 
и общественных объеди-
нений.

Цифровая  
маркировка
В Панаме прошли 10-я сессия Конференции Сторон Рамочной Конвенции Все-
мирной организации здравоохранения по борьбе против табака (РКБТ ВОЗ) и 
3-я сессия Совещания Сторон Протокола о ликвидации незаконной торговли 
табачными изделиями. В работе РКБТ ВОЗ приняла участие российская деле-
гация во главе с заместителем министра промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Екатериной Приезжевой.

В рамках своего выступления замглавы 
Минпромторга России подчеркнула, что 
только 57% стран, подписавших Протокол 
о ликвидации незаконной торговли табач-
ными изделиями, на данный момент вне-
дрили систему отслеживания и просле-
живания. Вместе с тем Россия, не являясь 
участником этого Протокола, с 2019 года 
внедряет систему мониторинга за оборотом 
товаров, подлежащих обязательной марки-
ровке средствами идентификации.

«Предлагаем Сторонам рассмотреть воз-
можность включения в проект решения се-
годняшней сессии предложение по утвер-
ждению цифровой маркировки как основ-
ного глобального подхода к регулированию 
табачного рынка и рекомендовать странам-
участницам ВОЗ внедрять собственные си-
стемы прослеживаемости на основе совре-
менной цифровой технологии маркиров-
ки табачной продукции «Честный ЗНАК», 

– добавила Екатерина Приезжева.
Кроме того, от лица российской стороны 

замглавы Минпромторга РФ поддержала 
инициативу по созданию Центра знаний по 
вопросам отслеживания и прослеживания 
табачной продукции. Центр может стать 
единым пунктом сбора данных и накопле-
ния знаний, технологий, в том числе в сфере 
передачи практического опыта или техно-
логий в области сбора информации, пра-
воприменения, отслеживания, прослежи-
вания и т.д.

При этом Россия может предложить за-
интересованным государствам не только 
цифровые решения, но и уже готовую ме-
тодологию оценки незаконной торговли та-
бачными изделиями, применяемую АНО 
«ННЦК» при проведении полевых иссле-
дований.
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Реализация гражданского госзаказа
Первый заместитель председателя Правительства Андрей Бело-
усов провел встречу с производителями беспилотников, пре-
тендующими на реализацию гражданского госзаказа. Участни-
ки встречи аргументированно подтвердили готовность к про-
изводству и поставке беспилотников в рамках плана граждан-
ского госзаказа.

В рамках выполнения поручений 
первого вице-премьера представи-
тель Минпромторга РФ на совеща-
нии сообщил о завершении дора-
ботки методики оценки произво-
дителей беспилотников для уча-
стия в реализации гражданского 
госзаказа по согласованным с Госу-
дарственной транспортной лизин-
говой компанией (ГТЛК) и Фондом 
Национальной технологической 
инициативы критериям. Среди 
них – оценка технической готов-
ности (оборудование, площадка, 
лицензии, соответствие стандар-
там и наличие документации), го-

товность к обеспечению производ-
ства и масштабированию, а также 
финансовые критерии. Дополни-
тельно – отсутствие налоговых 
задолженностей в существенном 
объеме, отсутствие иностранных 
граждан в составе менеджмента и 
собственников компании и другие. 
Для подтверждения произведен-
ной оценки предусмотрены выезд-
ные посещения компаний-произ-
водителей в соответствии с утвер-
жденным Минпромторгом РФ пла-
ном-графиком.

В ходе совещания Андрей Бе-
лоусов пообщался с представите-

лями всех компаний, которые за-
явили участие в реализации гра-
жданского госзаказа. Представи-
тели компаний-производителей 
предложили ряд незначительных 
корректировок по перечню кри-
териев.

На сегодняшний день в плане 
производства заявлено 26 произ-
водителей. 17 производителей уже 
прошли упомянутую оценку, еще 
4 производителя ведут доработ-
ку, по результатам которой могут 
получить подтверждение для уча-
стия в работе. 5 производителей 
оценку не прошли, прежде всего 
по причине непредоставления ин-
формации.

«Хочу отметить, что проводи-
мая работа по анализу реальных 
возможностей производителей 
беспилотников участвовать в 
реализации гражданского госза-

каза ведется прежде всего в ин-
тересах производителей. Если в 
процессе работы предприятие 
допустит срыв исполнения объ-
емов по субъективным причи-
нам, оно однозначно будет от-
странено от участия в реализа-

ции госзаказа. Поэтому со всех 
точек зрения эти риски лучше 
выявить сейчас», – сообщил Ан-
дрей Белоусов.

Первый вице-премьер поручил 
завершить оценку производите-
лей из плана до 22 февраля.

Соглашение о сотрудничестве
Заместитель министра промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Кирилл Лысогорский принял участие в цере-
монии подписания соглашения о сотрудничестве между НИУ 
ВШЭ и ФГУП «ВНИИ «Центр».

«Миссия Высшей школы экономи-
ки как ведущего государственно-
го вуза основывается на нацио-
нальных целях и стратегических 
задачах развития нашей страны. 
Решение о подписании соглаше-
ния с ВНИИ «Центр»– это очеред-
ной шаг на пути к ее успешной ре-
ализации. Уверены, что соглаше-
ние будет способствовать разви-
тию образовательного процесса в 
НИУ ВШЭ и достижению высоких 
научных результатов», – отметил 
ректор Высшей школы экономи-
ки Никита Анисимов.

Согласно документу, планиру-
ется совместное развитие новых 
комплексных направлений науч-
ных исследований, определение 
направлений интеграции выс-
шего образования, науки, биз-
нес-структур, подготовка пред-
ложений и выработка подходов к 
проведению экспертно-аналити-
ческих, мониторинговых, науч-

но-методических работ в сфере 
производственно-технологиче-
ского и кадрового обеспечения 
ОПК.

Кирилл Лысогорский также вы-
ступил перед студентами – участ-
никами платформы студенческих 
лидеров НИУ ВШЭ «ГосВышка» с 
лекцией на тему: «Реализация го-
сударственной политики в ОПК в 
современных условиях». Он рас-
сказал о мерах адресной господ-
держки предприятиям и работни-
кам ОПК. Сегодня осуществляет-
ся оказание мер государственной 
финансовой адресной поддержки 
в форме предоставления различ-
ного вида субсидий организациям 
ОПК и стипендий работникам за 
конкретные достижения в обла-
сти создания прорывных техно-
логий и разработки современных 
вооружений.

В своем выступлении Кирилл 
Алексеевич отметил принимаемые 

меры по поддержке и развитию ка-
дрового потенциала ОПК. В част-
ности, активно обеспечивается со-
действие трудоустройству в органи-
зации ОПК студентов и выпускни-
ков образовательных организаций 
высшего и среднего профессио-
нального образования. Для этого 
организовано прямое взаимодей-
ствие образовательных организа-
ций и предприятий ОПК через элек-
тронные сервисы Федерального ка-
дрового центра ОПК ФГУП «ВНИИ 
«Центр». Особое внимание уделя-
ется кадровому обеспечению со-
здаваемых высокотехнологичных 
рабочих мест в субъектах Россий-
ской Федерации. Кроме того, осу-
ществляется господдержка профес-
сионального обучения работников 
ОПК. Также на уровне субъектов 
Российской Федерации активизи-
рована работа по дополнительно-
му социальному обеспечению ра-
ботников организаций ОПК.

Планируемый размер финансирования
На реализацию долгосрочных проек-
тов по социальному развитию центров 
экономического роста дальневосточ-
ных регионов в 2027–2037 годах из 
федерального бюджета планируется 
направить 41,4 млрд рублей.

Постановление об этом подписал предсе-
датель Правительства Михаил Мишустин. 

Оно позволит гарантировать федеральное 
софинансирование проектов, реализуемых 
в рамках дальневосточной концессии.
Речь идет о строительстве детских садов, 
школ, культурных и спортивных учрежде-
ний, а также инженерных сетей и комму-
никаций для предприятий и жилых домов.

«Средства пойдут на софинансирова-
ние расходов при выполнении концесси-

онных соглашений, срок которых превы-
шает период действия лимитов бюджет-
ных обязательств», – пояснил Михаил Ми-
шустин на совещании с вице-премьерами 
12 февраля.

Председатель Правительства подчерк-
нул, что развитие Дальнего Востока сей-
час – один из приоритетов. «Важно обес-
печить гражданам этих российских субъ-

ектов более комфортный уровень жизни», – 
отметил он.

Механизм дальневосточной концессии – 
один из основных инструментов реализа-
ции планов социального развития центров 
экономического роста регионов Дальнего 
Востока. С помощью такого механизма го-
сударство гарантирует компаниям возврат 
инвестиций и минимизацию рисков.
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Технологическая олимпиада
Серия финалов девятого сезона Национальной технологиче-
ской олимпиады продлится до 20 апреля 2024 года. Соревно-
вания пройдут на базе вузов и технологических компаний в 
11 городах, среди них Москва, Санкт-Петербург, Владивосток, 
Калуга, Нижний Новгород, Новосибирск.

Организационный комитет олим-
пиады возглавляют первый заме-
ститель руководителя Админист-
рации Президента Сергей Кири-
енко и заместитель председателя 
Правительства Дмитрий Черны-
шенко.

«Приглашения на заключитель-
ный этап командных инженерных 
соревнований получили более 2 
тысяч участников из 67 регионов 
России, а также Республики Бела-
русь, Казахстана, Монголии и Тур-
ции. Всего в этом учебном году за-
явки на участие в Национальной 
технологической олимпиаде пода-
ли свыше 140 тысяч школьников 
и студентов из всех регионов Рос-
сии и ряда зарубежных стран. Это 
показывает востребованность ин-
теллектуальных соревнований у 
нашей молодежи, а также откры-

тость российского олимпиадно-
го движения для ребят из других 
стран. С учетом задачи по разви-
тию инженерного образования мы 
с Сергеем Владиленовичем будем 
расширять поддержку участников 
проекта», – подчеркнул вице-пре-
мьер, сопредседатель оргкомитета 
НТО Дмитрий Чернышенко.

По словам главы Минобрнауки 
РФ Валерия Фалькова, участие в 
олимпиаде дает ряд преимуществ.

«Победители и призеры олим-
пиады могут получить 100 бал-
лов ЕГЭ и другие льготы и бону-
сы при поступлении в более 100 
ведущих российских университе-
тов. Для студентов предусмотрены 
стажировки в компаниях-парт-
нерах и научных лабораториях, а 
также возможность претендовать 
на льготы при поступлении в ма-

гистратуру», – сказал глава Мино-
брнауки РФ, заместитель сопред-
седателей оргкомитета Валерий 
Фальков.

По данным исследования 2024 
года, 80% опрошенных победите-
лей и призеров школьного трека 
НТО отмечают, что олимпиада так 
или иначе повлияла на их выбор 
вуза и будущей профессии.

«Мы видим, как победители и 
призеры НТО целыми командами 
поступают в ведущие универси-
теты страны, но в последние годы 
участники также говорят, что НТО 
помогает им найти работу, прой-
ти стажировку, запустить старта-
пы. По данным проведенного ис-
следования, это удалось 10% опро-
шенных ребят, а ведь они только 
недавно окончили школу. Еще 41% 
респондентов считают, что НТО 
помогла им приобрести компетен-
ции, которые будут востребованы 
в профессии», – отметил ректор 
НИУ ВШЭ, заместитель сопредсе-
дателей оргкомитета НТО Ники-
та Анисимов.

«С каждым годом к Националь-
ной технологической олимпиаде 
присоединяется все больше школь-
ников и студентов, вузов и техноло-
гических компаний. Соревнования 
объединили уже более 660 тысяч 
участников, и от финалистов этого 
года мы ждем нестандартных под-
ходов и оригинальных решений ре-
альных инженерных задач. Удачи 
всем участникам!» – сказал ректор 
РАНХиГС, генеральный директор 
АНО «Россия – страна возможно-

стей» Алексей Комиссаров. Фина-
листам в командах предстоит ре-
шать реальные инженерные за-
дачи, разработанные крупными 
технологическими компаниями и 
командами ведущих университе-
тов страны.

Школьники 5–11-х классов и 
студенты вузов и колледжей уже 
могут подать предварительную за-
явку на участие в следующем се-
зоне Национальной технологиче-
ской олимпиады, который старту-
ет в сентябре 2024 года.

Участие 30 стран
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышен-
ко провел заседание организационного комитета по подготов-
ке и проведению IV Международной олимпиады по финансо-
вой безопасности в 2024 году.

В заседании приняли участие ди-
ректор Федеральной службы по 
финансовому мониторингу Юрий 
Чиханчин, руководитель фонда 
«Талант и успех» Елена Шмеле-
ва, представители Минобрнауки 
РФ, Минфина РФ, Минтруда РФ, 
МИДа, Администрации Прези-
дента, ведущих вузов и научных 
организаций страны, а также ад-
министрации Краснодарского 
края и ПАО «Промсвязьбанк».

Вице-премьер отметил, что 
олимпиадное движение по финан-
совой безопасности, стартовавшее 
в 2021 году, сегодня насчитывает 
более 6 миллионов человек, а ге-
ография проекта по результатам 
прошлого года расширилась до 19 
стран-участниц, включая дальнее 
зарубежье.

«За три года проведения олим-
пиады участниками финального 
этапа стали более 1300 человек, а 
победителями – почти 350. По-
бедители турнира по фиджитал-
футболу, который прошел в рам-

ках финала олимпиады в прошлом 
году, отправятся на мультиспор-
тивный турнир «Игры будущего» 
в Казань, все они приглашены на 
церемонию 21 февраля. Это ре-
бята из Алжира, Кубы, Киргизии, 
Ирана, Таджикистана и Узбекис-
тана. Часть из них также поедет 
на Всемирный фестиваль моло-
дежи, который пройдет в «Сириу-
се» с 29 февраля по 7 марта. Финал 
четвертой олимпиады традицион-
но пройдет на федеральной терри-
тории «Сириус» в Сочи с 30 сентя-

бря по 4 октября 2024 года. На се-
годняшний день свое участие под-
твердили около 30 стран», – заявил 
Дмитрий Чернышенко.

Он добавил, что олимпиада по 
финансовой безопасности вклю-
чена в перечень олимпиад пер-
вого уровня для школьников на 
2023/2024 учебный год, что по-
зволяет ее победителям и призе-
рам воспользоваться особым пра-
вом при поступлении в вузы. При-
гласительный этап олимпиады, на 
котором можно потренироваться 
в решении олимпиадных заданий 
перед отборочным этапом, в 2024 
году стартует 4 марта.

«Одна из основных задач в 
этом году – это расширение ох-

вата участников, вовлеченных в 
международное движение по фи-
нансовой безопасности. В ближай-
шие дни стартуют тематические 
уроки по финансовой безопасно-
сти, их географию мы будем рас-
ширять и дальше благодаря содей-
ствию МИДа и Россотрудничест-
ва. Главной особенностью нашей 
четвертой олимпиады станет то, 
что все ее этапы планируем про-
вести на платформе «Содруже-
ство», которая была представле-
на в рамках финальной олимпи-
адной недели в прошлом году. В 
2024 году общее количество стран 

– участниц олимпиады, по предва-
рительным оценкам, может соста-
вить не менее 30–35 государств за 
счет расширения участия предста-
вителей из стран БРИКС, Африки, 

Ближнего Востока и Юго-Восточ-
ной Азии, заявки от которых мы 
получаем», – сообщил Юрий Чи-
ханчин.

Кроме того, будет расширена 
география проведения националь-
ных олимпиад: второй раз пройдет 
национальная олимпиада в Тад-
жикистане на базе Российско-Тад-
жикского (Славянского) универ-
ситета, впервые состоится наци-
ональная олимпиада в Киргизии.

Международная олимпиада по 
финансовой безопасности прово-
дится в четвертый раз. В 2021 году 
в ней приняли участие школьники 
и студенты из семи стран (Россия, 
Белоруссия, Узбекистан, Таджи-
кистан, Туркменистан, Казахстан, 
Кыргызстан), в 2022 году – из 12 
стран (Россия, Белоруссия, Узбе-
кистан, Таджикистан, Туркменис-
тан, Казахстан, Кыргызстан, Ар-
мения, Индия, Китай, ЮАР, Бра-
зилия), в 2023 году к олимпиаде 
присоединились 19 стран (Россия, 
Белоруссия, Казахстан, Кыргыз-
стан, Таджикистан, Туркменистан, 
Узбекистан, Армения, Бразилия, 
Китай, Индия, ЮАР, Алжир, Ве-
несуэла, Вьетнам, Иран, Куба, На-
мибия, Пакистан).
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Мы приветствуем то, что в соревнованиях 
принимают участие спортсмены из ОАЭ», – 
подчеркнул Дмитрий Чернышенко.

По словам посла, сотрудничество наших 
стран достигло стратегического уровня бла-
годаря взаимодействию лидеров обоих го-
сударств.

«Визиты на высшем уровне отражают 
дружественный настрой России и ОАЭ. 
Мы отмечаем совместные усилия, направ-
ленные на укрепление двустороннего диа-
лога. Также хотелось бы выразить благодар-
ность за поддержку России в проведении 
Кубка Президента Объединенных Арабских 
Эмиратов по конному спорту, который ста-
новится доброй традицией. Перспектив-
ные вопросы сотрудничества будут нами 
проработаны», – отметил Мохаммад Ахмад 
Альджабер.

Дмитрий Чернышенко поблагодарил 
представителя ОАЭ за проявленный ин-
терес и совместную работу на благо обеих 
стран.

Во встрече также приняли участие ми-
нистр спорта России Олег Матыцин, дирек-

тор департамента развития международ-
ного сотрудничества Правительства Рос-
сии Виктор Кузнецов, первый заместитель 
генерального директора АНО «Агентство 
развития компьютерного спорта» Игорь 
Столяров, посол по особым поручениям, 
специальный представитель МИД России 
по вопросам международного спортивно-
го сотрудничества Михаил Хорев.

Сторону ОАЭ представили первый се-
кретарь Посольства Объединенных Араб-
ских Эмиратов в Российской Федерации 
Ахмед Альшеххи, атташе Посольства ОАЭ 
в Российской Федерации Маиса Альтене-
иджи.

Стратегический 
уровень  
сотрудничества

(Окончание. Начало на стр. 1)

Развитие  
промышленного 
комплекса
Новикомбанк и правительство Кали-
нинградской области заключили 
соглашение о сотрудничестве. Парт-
нерство поможет укрепить промыш-
ленный потенциал региона, а также 
решить приоритетные задачи социаль-
но-экономического развития. 

Подписание документа состоялось в рамках 
рабочей встречи представителей Новико-
мбанка и официальной делегации прави-
тельства Калининградской области. Под-
писи под соглашением подставили пред-
седатель правления Новикомбанка Елена 
Георгиева и губернатор Калининградской 
области Антон Алиханов. 

Взаимодействие сторон будет направле-
но на развитие инвестиционных программ, 
поддержку инновационного роста про-
мышленного комплекса и внедрение сов-
ременных банковских технологий на тер-
ритории региона. Также по условиям согла-
шения Новикомбанк будет содействовать 
реализации социально значимых проектов 
и повышению уровня финансовой грамот-
ности населения самого западного региона 
страны. Кроме того, одно из направлений 
партнерства предполагает развитие систе-
мы кредитования юридических лиц, осу-
ществляющих свою деятельность в области. 

«В Калининградской области сконцент-
рированы высокотехнологичные предприя-
тия, часть из которых входит в Госкорпора-
цию Ростех. Перспективный регион заинте-
ресован в крупных прорывных проектах, с 
помощью которых его промышленный кла-
стер получит дополнительный импульс к 
развитию. Мы уверены, что финансовая 
поддержка Новикомбанка позволит сфор-

мировать стабильную социально-экономи-
ческую ситуацию в Калининградской обла-
сти», – отметила председатель правления 
Новикомбанка Елена Георгиева. 

Новикомбанк планомерно наращивает 
объемы бизнеса в Калининградском реги-
оне. В 2023 году банк начал сотрудничест-
во с одним из ведущих российских судо-
строительных заводов – Прибалтийским 
судостроительным заводом «Янтарь», рас-
положенным в Калининграде. В процессе 
реализации находится зарплатный про-
ект с Калининградским янтарным комби-
натом. Зарплатными клиентами опорного 
банка Ростеха уже стали сотрудники кали-
нинградского футбольного клуба «Балти-
ка». Также в 2023 году по результатам про-
веденного Минфином Калининградской об-
ласти аукциона Новикомбанк открыл кре-
дитную линию.

Фото: Новикомбанк
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Товары и услуги  
на 8 трлн рублей
Почти 8 трлн рублей составил объем закупок крупнейших заказ-
чиков у МСП по итогам 2023 года. Это рекордное значение с 
момента введения обязательной квоты на закупки у малого и 
среднего бизнеса (ее соблюдение контролируют Корпорация 
МСП и регионы). Прирост объема закупок у МСП к 2022 году 
составил 13,5%.

«Развитие системы закупок и 
обеспечение участия в них МСП-
поставщиков – одна из важней-
ших мер господдержки, реали-
зуемых в рамках профильного 
нацпроекта. Объем поставляе-
мых малыми и средними пред-
приятиями товаров и услуг по 
223-ФЗ последовательно растет. 
По итогам 2023 года был обнов-
лен рекорд за все время дейст-
вия квоты на закупки у МСП. 
Их общая сумма достигла почти 
8 трлн рублей. Одновременно ре-
шается задача увеличения числа 
предпринимателей, использую-
щих закупки в качестве одного 
из рынков сбыта. За год их число 
выросло до 213 тысяч», – под-
черкнул Андрей Белоусов.

«Четыре из пяти договоров 
крупнейших заказчиков в 2023 
году было заключено с МСП-
поставщиками. Сформировал-
ся тренд на активизацию заку-
пок производственной продук-
ции у малого и среднего бизнеса. 
В общем объеме закупок у МСП 
около 4,3 трлн рублей заняла про-
дукция производственного назна-
чения», – сообщил генеральный 
директор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич.

Компаниями-лидерами среди 
крупнейших заказчиков по объ-
ему закупок у малого и среднего 

бизнеса стали «РЖД», «Аэрофлот», 
«Ростелеком», «Россети».

Наибольшие объемы закупок 
пришлись на продукцию обраба-
тывающих производств (2,45 трлн 
рублей), сооружения и строитель-
ные работы (1,9 трлн), связанные с 
научной, инженерно-технической 
и профессиональной деятельнос-
тью услуги (401 млрд рублей).

Среди регионов самый высо-
кий объем закупок у МСП-по-
ставщиков отмечен в Москве (2,1 
трлн рублей), Санкт-Петербурге 
(682 млрд), Московской области 
(362 млрд), а также Свердловской 
области и Республике Татарстан 
(256 млрд и 192 млрд рублей со-
ответственно).

«Оздоровление Волги»
Федеральный проект «Оздоровление Волги» направлен на 
сокращение доли загрязненных сточных вод, поступающих в 
реку. С момента его запуска в 2019 году в России ввели 104 
объекта водоотведения, сообщил заместитель председателя 
Правительства Марат Хуснуллин.

«На протяжении нескольких лет 
активно занимаемся сохранени-
ем экосистемы Волги. Для этого 
по федеральному проекту «Оздо-
ровление Волги» на прибрежных 
территориях и реках, впадающих 
в Волгу, устанавливаем очистные 
сооружения, оснащенные специ-
альным оборудованием для мак-
симальной очистки сточных вод. 
Таким образом, стройкомплекс 
России вносит вклад в снижение 
нагрузки на Волгу, что позитивно 
сказывается на экологии и уровне 
жизни граждан. Всего за послед-
ние пять лет ввели в эксплуатацию 
104 объекта, включая 11 объектов 
прошлого года. Благодаря этому 
сбросы загрязненных стоков в 
Волгу сократились с 3,17 куб. км 
в год до 1,7 куб. км в год. В теку-
щем году мы продолжим эту ра-
боту», – сказал Марат Хуснуллин.

Среди крупнейших очистных 
сооружений, которые введены в 
эксплуатацию за этот период, – си-

стема ультрафиолетового обезза-
раживания сточных вод в Самаре, 
система доочистки сточных вод в 
Вологодской области, городские 
очистные сооружения в Подольске 
Московской области, Люберецкие 
очистные сооружения в Москве.

«В реализации проекта «Оздо-
ровление Волги» участвуют 16 
регионов, которыми проводит-
ся масштабная работа по строи-
тельству новых и реконструкции 
действующих очистных сооруже-
ний и объектов водоотведения. За 
пять лет данная программа стала 
одной из самых актуальных и во-
стребованных, поскольку направ-
лена на улучшение экологической 
ситуации в бассейне Волги. Бла-
годаря проделанной работе при-
рост мощности очистных соору-
жений вырос с нуля до 1,4 куб. км 
в год, а объем поступающих в реку 
неочищенных стоков сократился 
почти в два раза. В прошлом году 
работы завершены на объектах в 

Самарской, Нижегородской, Яро-
славской и Ульяновской областях, 
а также в Республике Марий Эл», – 
рассказал министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин.

В этом году запланированы ра-
боты на 32 объектах в Астрахан-
ской, Волгоградской, Ивановской, 
Московской, Нижегородской, Са-
марской, Тверской, Ульяновской и 
Ярославской областях, республи-
ках Марий Эл, Татарстан и Чуваш-
ской Республике, а также в Москве.

Например, в этом году плани-
руется завершить реконструкцию 
Нижегородской станции аэрации, 
которая обеспечивает очистку 
сточных вод Нижнего Новгоро-
да и города Бора. Замена и рекон-
струкция оборудования позволит 
на 30% улучшить качество очист-
ки сточных вод.

Кроме того, планируется завер-
шить строительство сооружений 
биологической очистки на остро-
ве Голодный в Волгограде, рекон-
струкцию биологических очист-
ных сооружений Казани, Щелков-
ских межрайонных очистных со-
оружений в Московской области.

Благодаря федеральному проек-
ту «Оздоровление Волги» к концу 
2024 года доля загрязненных сточ-
ных вод, поступающих в Волгу, 
должна быть сокращена в три раза – 
с 3,17 до 1,05 куб. км в год.
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Лучшие проекты Сибири
Заместитель председателя Правитель-
ства Виктория Абрамченко провела 
совещание с руководителями сибир-
ских регионов по реализации крупных 
инвестиционных проектов в Сибир-
ском федеральном округе.

В 2021 году по поручению председателя 
Правительства Михаила Мишустина вве-
ден механизм кураторства федеральных 
округов, позволяющий обеспечить осу-
ществление мониторинга динамики соци-
ально-экономического развития регионов.

Как сообщила вице-премьер, на террито-
рии Сибирского федерального округа ото-
бран 41 проект. Оценивается как конкрет-
ный вклад проектов, так и в целом динамика 
развития региональных экономик. По сло-
вам Виктории Абрамченко, развитие эконо-
мики конкретного региона оценивается по 
четырем ключевым показателям: по при-
росту частных инвестиций, доходов насе-
ления, выпуска товаров и услуг, а также по 
увеличению числа рабочих мест.

«Предварительные итоги реализации 
свидетельствуют о неплохой динамике. По 
сравнению с базовым 2020 годом рост част-
ных инвестиций по округу составил 132,4%, 
рост доходов населения – 109,8%. Количе-

ство рабочих мест в СФО выросло более 
чем на 600 тыс., достигнув 7,6 млн. К 1 ян-
варя 2024 года благодаря реализации про-
ектов в Сибири привлечено 942,2 млрд ру-
блей частных инвестиций, создано почти 17 
тыс. новых рабочих мест», – отметила Вик-
тория Абрамченко.

Вице-премьер выделила топ-5 самых 
значимых для развития округа из реали-

зованных на сегодняшний день проек-
тов. B их числе – проект по развитию все-
сезонного курорта «Манжерок» в Респу-
блике Алтай. Проект привлек в республи-
ку 21,5 млрд рублей частных инвестиций, 
благодаря ему созданы 800 новых рабочих 
мест. Открытый в декабре 2023 года ку-
рорт стал лауреатом национальной пре-
мии «Горы России».

Следующий – проект Новосибирской об-
ласти, который направлен на формирование 
узлового мультимодального транспортно-
логистического центра «Сибирский». В октя-
бре 2023 года запущена первая очередь цен-
тра, который является крупнейшим в Сиби-
ри. К 2024 году объем грузовых перевозок 
достигнет 8,4 млн кубометров в год, что по-
зволит увеличить пропускную способность 
Транссибирской магистрали и ускорит до-
ставку импорта с Дальнего Востока. В про-
ект уже вложено 8 млрд рублей частных ин-
вестиций, создано 98 новых рабочих мест.

Еще один логистический проект реа-
лизуется в Омской области – это логопарк 
«Солнечный». В ноябре 2023 года откры-
та первая очередь. Это распределительный 
центр торговой сети «Пятерочка» площа-
дью 30 тыс. кв. м. К 2025 году планируется 
запустить 4 автономных распределитель-

ных центра общей площадью 195,5 тыс. кв. 
м. Проект позволит улучшить логистику 
внутри региона и обеспечить развитие меж-
регионального логистического потенциа-
ла. Вложенные инвестиции составили 3,4 
млрд рублей.

В Иркутской области строится завод 
полимеров. Объект вошел в федеральный 
путеводитель по промышленному туриз-
му. Это первый и крупнейший в Восточ-
ной Сибири завод по производству полиэ-
тилена, обеспеченный собственным сырь-
ем. Объем выпуска продукции к 2026 году 
составит 650 тыс. т в год. Одновременно с 
заводом строится жилье для 3 тысяч сотруд-
ников и объекты социальной инфраструк-
туры. В экономику уже инвестировано 217,7 
млрд рублей. Создано почти 3 тыс. новых 
рабочих мест.

В Алтайском крае в августе 2023 года от-
крыт молочно-товарный комплекс на 2,8 
тыс. голов дойного стада. К концу 2024 года 
ежегодный объем производства молока до-
стигнет 35 тыс. т, обеспечив увеличение вы-
пуска молокосырья на уровне региона более 
чем на 5% и замещение порядка 15% сырья, 
закупаемого в других регионах. Объем вло-
женных в проект инвестиций составил 5,9 
млрд рублей.

Результаты развития промышленности
Заместитель председателя Правительства – министр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров выступил на пленарном заседании «О ключевых дости-
жениях и результатах развития промышленности. Итоговая коллегия», кото-
рое состоялось в рамках Дня промышленности на международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ. Также в мероприятии приняли участие губерна-
тор Московской области Андрей Воробьев, губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин, глава Республики Башкортостан Радий Хабиров, генеральный 
директор ООО «Сибур» Михаил Карисалов, генеральный директор компании 
«Герофарм» Петр Родионов, генеральный директор АО «АвтоВАЗ» Максим 
Соколов, председатель совета директоров ОАО «Уралмашзавод» Ян Центер.

Денис Мантуров рассказал о колоссальном 
потенциале российской промышленности. 
Он отметил, что в субъектах Российской 
Федерации есть свои производства, среди 
которых – компании-лидеры, способные 
превратиться в национальных чемпионов.

«В структуре ВВП России обрабатываю-
щие производства также имеют значитель-
ный вес. В последние 10 лет соответствую-
щая доля находится на уровне, близком к 
13%. Промышленность стабильно остает-
ся в лидерах благодаря возросшему за это 
же время почти на 35% объему производ-
ства», – подчеркнул вице-премьер.

Важной вехой, по его словам, стал 2014 
год, когда был принят фундаментальный 
закон о промышленной политике. Благода-
ря его принятию бизнес получил широкую 
палитру системных мер поддержки.

«Фонд развития промышленности выдал 
индустриальному бизнесу льготных займов 
уже более чем на 510 млрд рублей. С уче-
том инвестиций и уплаченных налогов сум-
марный синергетический эффект от работы 
фонда в прошлом году превысил триллион 
рублей. А общее количество поддержанных 
высокотехнологичных проектов перешаг-
нуло планку полутора тысяч», – рассказал 
Денис Мантуров.

В регионах, по словам спикера, тоже ре-
ализуется такой подход. Так, в субъектах 
Российской Федерации уже созданы свои 
фонды, и совокупно ими поддержана реа-
лизация более 2,5 тыс. проектов на сумму 
90 млрд рублей.

Говоря об автоматизации и роботизации, 
Денис Мантуров отметил, что в России за 
последние пять лет появились компетен-
ции по производству качественных робо-
тов массой от 12 до 300 кг. При этом феде-
ральный проект по станкостроению имеет 
отдельный перечень мероприятий, который 
помогает стимулированию производства и 
поставке технологического оборудования с 
последующим внедрением.

При этом вице-премьер отметил, что 
российский рынок не только не закрывает-
ся для иностранных инвесторов, но и оста-
ется для них крайне интересным: «Приведу 
несколько цифр. Это цифра Ассоциации ев-

ропейского бизнеса. Из 500 крупных евро-
пейских компаний пока официально ушло 
100. Это 20%. При этом у большинства из 
них есть опционы. Это говорит о том, что 
наш рынок интересен и потенциал наш ин-
тересен».

Губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин рассказал, что за два года рост 
промышленности в регионе составил 22%, 
а рост – 12%. Обрабатывающая промыш-
ленность выросла на 12,2%.

«Рост ВРП составил 11,2%. Это произошло 
потому, что мы вынуждены были занимать 
те ниши, которые освободились после ввода 
санкций. И больше половины этого роста – 
гражданские отрасли. Это произошло имен-
но потому, что стало надо, тогда как раньше 
было удобно покупать что-то готовое, что 
развивалось десятилетиями. С 2014 года мы 
с Денисом Валентиновичем отстаивали по-
зицию, что нужно вводить как можно боль-
ше протекционистских мер, обосновывая 
это конкретными примерами, что нужно для 
организации конкурентоспособных произ-
водств. Нам это не всегда позволяли делать, 
из добрых побуждений, конечно, в первую 
очередь те, кто отстаивает конкуренцию на 
мировом уровне. Но все, что сейчас проис-
ходит, говорит о том, что мы с командой и 
Денисом Валентиновичем были правы: то, на 
что раньше нужно было три года, мы теперь 
можем производить за год. Уверен, наша про-
мышленность не подведет», – заявил спикер.

Глава Республики Башкортостан Радий 
Хабиров отметил, что в республике пред-
ставлено девять производственных кла-
стеров – это самое большое количество в 
стране, а сейчас ведется работа над созда-
нием восьми межрегиональных кластеров, 
а также над международным сотрудничест-
вом. Например, такая возможность в сфере 
машиностроения прорабатывается с Респу-
бликой Беларусь.

«Мы наблюдаем удивительные показате-
ли развития промышленности, ее жизне-
стойкость. Никогда не видели такой погру-
женности и слаженной работы региональ-
ных команд и руководителей предприятий 
по сохранению и развитию бизнеса. Руко-
водители очень разные – есть так называе-

мые красные директора, есть просто главы 
небольших предприятий, но своей стойко-
стью и напором они сохранили и поддержа-
ли на плаву их работу. Мы живем в непро-
стое время, и не должно быть иллюзий, что 
будет легче. Но есть такая умная фраза: де-
лать сегодня то, о чем другие будут думать 
завтра. Если мы будем этого придерживать-
ся, мы обречены на успех», – заявил глава 
республики.

О мерах поддержки промышленности 
в Московской области рассказал Андрей 
Воробьев: «Чтобы построить завод, кроме 
земли, которая у тебя есть, нужно пройти 
много процедур – минимум 15, максимум 
60. У нас в Московской области создан еди-
ный вход в электронные документации, где 
мы сами сопровождаем документы до вы-
хода на реализацию проекта. Раньше, до со-
здания такого инструмента, это занимало 
36 месяцев, поэтому часто в России сначала 
строился завод, а потом согласовывались все 
документы. Сейчас это у нас занимает 9 ме-
сяцев. В 2024 году мы хотим сократить этот 
срок до 6 месяцев, давать полностью разре-
шение на генплан, ПЗЗ. Те, кто здесь при-
сутствует, наверное, понимают, насколько 
важно получить техусловия, техприсоедине-
ние и так далее. Важно, чтобы министерство 
промышленности могло координировать эту 
работу с федеральными ведомствами и де-
лать это все на единой площадке, чтобы тот, 
кто инвестирует, не ходил по всем этим ми-
нистерствам или региональным кабинетам, 
а все согласование происходило в электрон-
ном виде синхронно».

Достижения в области локализации про-
изводства оценил Максим Соколов, гене-
ральный директор АО «АвтоВАЗ»: «При 
поддержке Правительства и Минпром-
торга РФ мы не только не остановили наш 
конвейер, но даже не снизили производи-
тельность. Каждые 26 секунд из ворот Ав-
тоВАЗа выезжает один автомобиль. За 2022 
год мы выпустили 220 тыс. автомобилей, а в 
2023-м увеличили выпуск на 70%. Также мы 

сумели локализовать 1,2 тыс. компонентов, 
узлов и агрегатов и готовим сейчас выход 
на рынок модернизированной модели Lada 
Largus, Vesta c автоматической трансмис-
сией, электрической e-Largus и флагман-
ской Aura».

Также на пленарном заседании высту-
пил Петр Родионов, генеральный директор 
«Герофарма». Он уделил внимание разра-
ботке новых лекарственных препаратов: 
«Более 10 лет назад была принята програм-
ма «Фарма-2020», и она заложила те измене-
ния, которые позволили получить резуль-
тат сегодня. Мы прошли несколько этапов 
санкционного давления и не только не со-
кратили количество разрабатываемых пре-
паратов, но и увеличили выпуск продук-
ции. Также мы вот уже 10 лет активно ин-
вестируем в производственную и исследо-
вательскую инфраструктуру. Было принято 
решение развивать в России производст-
во полного цикла, и мы движемся в этом 
направлении. В 2017 году мы подписали с 
Минпромторгом РФ специальный инвести-
ционный контракт на строительство заво-
да по производству инсулина, и в прошлом 
году мы подали заявление на проведение 
клинических испытаний первого, лучшего 
в классе инсулина сверхдлительного дейст-
вия, который является абсолютно иннова-
ционным продуктом. В этом году, в марте, 
мы уже приступим к клиническим иссле-
дованиям этого препарата».

О нефтегазохимической отрасли расска-
зал Михаил Карисалов, генеральный дирек-
тор ООО «Сибур». Он отметил, что за по-
следние 10 лет в несколько раз выросло про-
изводство востребованных на ежедневной 
основе синтетических материалов: «Россия 
уже сегодня самообеспечена производством 
в части базовых полимеров, большинства 
видов синтетических каучуков, решений для 
строительной отрасли. Мы разрабатываем и 
предлагаем передовые материалы для авто-
прома и медицины, умеем производить спе-
циальную химию».

Международная выставка-форум «Россия» – 
это важнейшие достижения страны, собран-
ные на одной площадке. В течение всего вре-
мени проведения выставки гостей ждут куль-
турно-развлекательные мероприятия, насы-
щенная деловая и образовательная 
программа. Посетителям представлены экс-
позиции регионов России, ведущих федераль-
ных ведомств, корпораций и общественных 
организаций. Минпромторг РФ представлен 
на выставке павильоном «Сделано нами», где 
собраны сотни экспонатов, в том числе инте-
рактивных. Выставка проходит на террито-
рии ВДНХ в Москве с 4 ноября.
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Поставка медицинских 
и оптических изделий
Холдинг «Швабе» передаст 25 единиц гинекологических, 
офтальмологических и других изделий в российские регио-
ны и столицу Беларуси. Города России получат кольпоскопы 
и щелевые лампы. В Минск будет направлена партия измери-
тельных луп восьмикратного увеличения. 

Медицинские изделия изготов-
лены Красногорским заводом 
им. С.А. Зверева (КМЗ) холдинга 
«Швабе». Для российского рынка 
КМЗ поставит напольные бино-
кулярные кольпоскопы двух мо-
дификаций – КНб-02-«Зенит» и 
КНб-04-LED-«Зенит», а также пар-
тию щелевых ламп ЛС-01-«Зенит». 
Медтехникой оснастят клини-
ки Приволжского федерального 
округа. 

Кольпоскопы применяют аку-
шеры-гинекологи и онкогинеколо-
ги для ранней диагностики таких 

заболеваний, как рак шейки матки. 
С помощью стереоскопической 
оптической системы эти устрой-
ства позволяют врачам видеть 
объемное изображение исследу-
емой области, а также осуществ-
лять фото- и видеодокументиро-
вание. Щелевые лампы использу-
ют офтальмологи для наблюдения 
и исследования склеры, конъюн-
ктивы, радужки, хрусталика и ро-
говицы глаза.

Они обеспечивают точную пе-
редачу пространственной струк-
туры глаза и помогают выявлять 

на ранней стадии такие заболе-
вания, как глаукома, катаракта и 
другие. Оба изделия обеспечивают 
большую глубину резкости, высо-
кую контрастность изображения и 
снижают зрительную нагрузку во 
время работы медперсонала. 

В Минск для организаций, свя-
занных с научно-исследователь-
ской деятельностью, будет направ-
лена партия измерительных луп 
восьмикратного увеличения. Из-
делия применяют для детально-
го изучения мельчайших предме-
тов, которые не видны невоору-
женным глазом.

«Производство медтехники – 
одна из важных задач, которая 
стоит перед нашим предприяти-
ем. В прошлом году мы реализова-
ли порядка 200 единиц гинеколо-
гического и офтальмологическо-
го оборудования. Изделия были 
поставлены в несколько регио-
нов страны, а также в Беларусь и 
другие зарубежные рынки. В этом 
году мы планируем нарастить объ-
емы выпуска востребованной ме-
дицинской продукции и продол-
жить сотрудничество со страна-
ми ближнего зарубежья», – сказал 
временный генеральный директор 
КМЗ Евгений Кузнецов. 

Красногорский завод им. С.А. 
Зверева является одним из веду-
щих предприятий России в обла-
сти оптического и оптико-элек-
тронного приборостроения. Ме-
дицинское оборудование КМЗ 
установлено в десятках частных 
и государственных клиник. 

Фото: Красногорский завод 
им. С.А. Зверева

Электробусы вышли на маршруты

Заместитель председателя Правительства – руководитель Аппа-
рата Правительства Дмитрий Григоренко провел совещание 
с руководством Ростовской области и Краснодарского края 
по вопросам реализации программы комплексного развития 
городского электротранспорта в этих регионах.

На сегодняшний день весь запла-
нированный объем электробусов 
поставлен в Ростовскую область и 
выведен на маршрут. Это 40 еди-
ниц нового подвижного состава. 
Для максимального комфорта пас-
сажиров электробусы оснащены 
USB-зарядками, информацион-
ными экранами и валидаторами 
для безналичной оплаты проезда. 
Новый подвижной состав адапти-
рован для маломобильной катего-
рии граждан, оборудован спутни-
ковой навигацией и мощным эко-
логичным двигателем.

Кроме того, в рамках програм-
мы в регионе были установлены 
14 зарядных станций. Созданная 
зарядная инфраструктура позво-
ляет обеспечить регулярную рабо-

ту электротранспорта. При этом 
сам процесс зарядки подвижно-
го состава максимально удобен 
для водителя: ему даже не нужно 

выходить из кабины. Для заряд-
ки используется пантограф, это 
подвижная часть токопринима-
ющего устройства, расположен-
ная на крыше электробуса. Пан-
тограф автоматически подключа-
ется к станции после того, как во-
дитель активирует такую задачу 
через автоматизированную систе-
му управления.

Электробусы также запустили 
в Краснодарском крае. Они при-
ступили к работе на туристиче-
ском маршруте – в самом центре 
Краснодара. Программа обновле-
ния городского транспорта в го-
роде включает поставку 16 элек-
тробусов и установку 8 зарядных 
станций для них.

«Экологичный и бесшумный 
электротранспорт делает город-
ское пространство комфортнее 
для горожан и туристов. В первую 
очередь за счет снижения вредных 
выбросов в атмосферу. При этом 
жители южных регионов, для ко-
торых характерна жаркая и безве-

тренная погода, особенно ощутят 
этот эффект. Первые электробу-
сы уже вышли на маршруты в Ро-
стовской области и Краснодар-
ском крае», – отметил Дмитрий 
Григоренко.

Комплексная программа об-
новления городского электро-
транспорта реализуется в 10 ре-
гионах – Липецкой, Ярославской, 

Нижегородской, Курской, Сара-
товской, Волгоградской, Ростов-
ской областях, а также Красно-
дарском, Красноярском и Перм-
ском краях.

Финансирование программы 
осуществляется за счет средств 
федерального и региональных 
бюджетов, кредитов «ВЭБ.РФ» и 
частных инвестиций.

Преимущества 
CLT

В рамках Форума национальных достижений на Международ-
ной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ состоялся День про-
мышленности, где представители Минпромторга России, ДОМ.
РФ и сотрудники Segezha Group выступили с докладами на лек-
ции «В CLT o CLT (и не только). Как строительные материалы 
из дерева оживляют города».

Данное мероприятие прош-
ло в павильоне «Дом мечты» на 
ВДНХ при поддержке Министер-
ства промышленности и торгов-
ли Российской Федерации. Оно 
направлено на поддержку и раз-
витие отрасли индустриально-
го деревянного домостроения с 
применением современных тех-
нологий.

Павильон, получивший назва-
ние «Дом мечты», представляет 
собой выставочный и образова-
тельный комплекс, основу кото-
рого составляют деревянные CLT-
панели. «Дом», символизирующий 
современные технологии, уже от-
крыт для гостей международного 
форума-выставки «Россия».

CLT (Cross Laminated Timber) - 
перекрестно-склеиваемые дере-
вянные стеновые плиты и перекры-
тия для жилых и нежилых строе-
ний, массивный строительный ма-
териал из дерева. Благодаря своим 
превосходным физическим и меха-
ническим свойствам он обладает 
превосходными теплоизоляцион-
ными свойствами и выносит боль-
шие нагрузки. Вертикальные ла-
мели плиты задают несущую спо-
собность, горизонтальные – про-
дольную жесткость. Клеевой шов 
между ламелями формируется на 
молекулярном уровне и абсолютно 
безвреден, т.к. используются толь-
ко сертифицированные в Европе 
клеевые системы.
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Меморандум  
о сотрудничестве
В присутствии директора Департамента химической промыш-
ленности Минпромторга России Артура Смирнова в рамках Дня 
промышленности на Международной выставке-форуме «Рос-
сия» (Москва, ВДНХ) подписан меморандум о сотрудничестве 
для развития технологии производства высших жирных спиртов 
(ВЖС) между «Норкем холдинг», Институтом нефтехимического 
синтеза имени А. В. Топчиева РАН и ННГУ им. Н.И.Лобачевского.

Компания «Норкем» – это один 
из лидеров на рынке производ-
ства поверхностно-активных ве-
ществ (ПАВ) в России. Компания 
занимается разработкой и произ-
водством широкого спектра ПАВ 
для различных отраслей промыш-

ленности, включая производство 
моющих средств, косметики, фар-
мацевтических препаратов, пище-
вых продуктов и многих других.

«Важно отметить работу ком-
пании Норкем в направлении 
снижения импортозависимости 

индустрии производства ПАВ – 
это как проекты по производ-
ству ПАВ на «альтернативном» 
сырье, так и проект по производ-
ству высших жирных спиртов. В 
настоящее время объем потре-
бления ВЖС в России составля-
ет порядка 55 тыс. тонн с дина-
микой ежегодного роста не менее 
5%. Соответственно после выхо-
да компании «Норкем» на произ-
водственную мощность потреб-
ность внутреннего рынка будет 
полностью обеспечена», – отме-
тил Артур Смирнов.

Проведены летные испытания
Специалисты ОКБ Сухого Объединенной авиастроительной кор-
порации успешно протестировали прототип тяжелого беспи-
лотного воздушного судна вертикального взлета и посадки. В 
ходе испытаний на комплексном летном стенде из отечествен-
ных комплектующих тестировались алгоритмы управления и 
работа систем взлета, зависания и посадки.

Специалисты ОКБ Сухого ведут 
работы по созданию принципи-
ально новой беспилотной транс-
портной системы внеаэродром-
ного базирования (БТС-ВАБ) в 
инициативном порядке. Новый 
беспилотник гражданского на-
значения не требует специально 
подготовленных площадок и аэ-
родромной инфраструктуры для 
взлета и посадки. Он позволит ре-
шать широкий спектр транспорт-
но-логистических задач − достав-
лять грузы самого различного на-
значения в труднодоступные насе-
ленные пункты, где плохо развита 
транспортная сеть или отсутству-
ют аэродромы.

«Наше беспилотное воздушное 
судно совмещает в себе преимуще-
ства самолета и возможности вер-
толета. Гибридная силовая уста-
новка включает электрическую 
подъемную силовую установку и 
поршневой маршевый двигатель. 
Вертикальные взлет и посадка вы-
полняются за счет подъемных дви-

гателей, размещенных на крылье-
вых балках. После взлета в рабо-
ту вступает бензиновый двигатель. 
Крыло повышает топливную эф-
фективность, а благодаря возмож-
ности вертикального взлета не 
требуется постройка дорогостоя-
щей аэродромной инфраструкту-
ры и взлетно-посадочных полос», 

− заявил руководитель проекта 
БТС-ВАБ ОКБ Сухого Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации Евгений Рубцов.

Взлет, полет по маршруту и по-
садка выполняются полностью в 
автоматическом режиме, без не-
посредственного участия опера-
тора. Однако в случае экстренной 
ситуации оператор имеет возмож-
ность изменить маршрут. Новая 
беспилотная транспортная систе-
ма создается для полетов в радиу-
се 500 км от точки постоянного ба-
зирования и будет способна пере-
возить до 300 кг. 

Успешные летные испытания си-
стемы управления вертикальным 

взлетом позволяют продолжить 
работу над проектом и обеспечить 
возможность функционирования 
принципиально новой транспорт-
но-логистической системы. 

В настоящий момент проект 
БТС-ВАБ находится на этапе ис-
пытаний ключевых технологий и 
базовых технических решений. В 
дальнейшем, после завершения 
отработки алгоритмов верти-
кального взлета и посадки на ком-
плексном летном стенде, планиру-
ется разворачивание работ по раз-
работке и организации промыш-
ленного производства.

Проект ориентирован на госу-
дарственные и частные структу-
ры на рынке транспортных услуг. 
Беспилотник сможет выполнять 
логистические, исследователь-
ские и другие задачи любой слож-
ности в различных регионах Рос-
сии, включая наиболее труднодо-
ступные места.

Фото: Объединенная авиа-
строительная корпорация

Женщины  
в фармацевтике

В Минпромторге России состоялась первая встреча замести-
теля министра промышленности и торговли Российской Феде-
рации Екатерины Приезжевой с женщинами-акционерами и 
руководителями крупнейших российских фармацевтических 
предприятий. Мероприятие организовано в рамках проекта 
Совета Евразийского женского форума «Женщины в фарма-
цевтике». Его задача – поддержка делового лидерства в отра-
сли, повышение доверия к российской фарме, решение акту-
альных вопросов участниками рынка.

Екатерина Приезжева обратила 
внимание, что в последнее время 
особое внимание в информаци-
онном пространстве уделено 
формированию доверия к отече-
ственной медицинской и фарма-
цевтической продукции. Несмо-
тря на ее подтвержденные каче-
ство и эффективность, к россий-
ским медикаментам до сих пор 
существует предвзятое отноше-
ние. По словам замглавы Мин-
промторга России, сегодня не-
обходимо повышать осведом-
ленность о высоких стандартах 
и возможностях российской фар-
мотрасли, о качестве и безопас-
ности ее продукции.

Участницы встречи отметили 
значимую роль женщин-руково-
дителей в развитии производст-
ва фармацевтических препаратов 
и обеспечении лекарственной без-
опасности страны, а также необхо-
димость объединяться для выра-
ботки совместных решений. Более 
60% сотрудников фармпредприя-
тий – женщины, поэтому их спра-
ведливо назвать абсолютной дви-
жущей силой внутреннего отра-
слевого развития в фармацевтике.

В ходе встречи участницы об-
судили меры финансовой и нефи-
нансовой государственной под-
держки фармотрасли, ценообра-
зование на лекарственные пре-
параты, развитие производства 
фармсубстанций. Большое вни-
мание было уделено необходимо-
сти подготовки квалифицирован-
ных кадров для фармотрасли – как 
с высшим, так и со среднетехни-
ческим образованием. В дискус-
сии приняли участие руководите-
ли компаний «Велфарм», «Канон-
фарма продакшн», «ПИК-ФАР-
МА», «НоваМедика», «НИОПИК», 
«Брынцалов-А», «Скопинфарм», 
«ФАРМАКОР ПРОДАКШН», «Ас-
тразенека Фармасьютикалз», «Зе-
леная Дубрава», «Нижфарм», «Са-
нофи Россия», «ИХФЗ», «Авекси-
ма Сибирь», «Альтфарм».

Главным выводом дискуссии 
стала необходимость объедине-
ния усилий женщин-руководите-
лей для решения общих отрасле-
вых задач. По итогу встречи будет 
подготовлен протокол с предло-
жениями, которые лягут в основу 
дальнейшей совместной работы 
регуляторов и предприятий.

Оптимизация  
клиентского пути
Первый вице-премьер Андрей Белоусов про-
вел заседание правкомиссии по развитию бес-
пилотных авиационных систем. Руководитель 
Росавиации Дмитрий Ядров доложил о реа-
лизации плана мероприятий по оптимизации 
клиентского пути в целях сокращения сроков 
и затрат на сертификацию беспилотных ави-
ационных систем.

В настоящий момент внесены изменения в Воздушный 
кодекс в части осуществления контроля за деятельнос-
тью сертификационных центров, подготовлены изме-
нения в процедуры сертификации беспилотников для 
их дальнейшей оптимизации. Ведется и будет продол-
жена разработка и наполнение методических материа-
лов. Проводятся конференции, направленные на повы-
шение осведомленности разработчиков БАС о процессе 
сертификации и проводимой оптимизации.

В числе проектируемых решений – подготовка 
возможности совмещения получения сертификата 
типа и сертификата разработчика беспилотных ави-
ационных систем в рамках одной госуслуги, а также 
создания в организациях – разработчиках БАС не-
зависимой инспекции не только из числа военных 
представительств Минобороны России. Также раз-
рабатывается совместно с МАИ и вузами граждан-
ской авиации программа повышения компетенций 
по сертификации для разработчиков БАС.

«Отмечу, что подавляющее большинство меропри-
ятий плана планируется завершить в текущем году. 
В целом документ выполняет функцию сборки всех 
инициатив, в том числе и от бизнеса, которые воз-
никают в ходе развития этой новой отрасли. Необ-
ходимо оперативно вынести его на утверждение и 

запускать в работу. Важно, чтобы бизнес почувство-
вал улучшение при прохождении сертификации уже 
в ближайшие месяцы», – отметил Андрей Белоусов.

По результатам обсуждения план мероприятий 
будет вынесен на следующее заседание правкомиссии.

Представитель Минпромторга РФ на совещании 
сообщил о результатах доработки методики оценки 
производственных возможностей производителей 
беспилотников в целях реализации гражданского 
госзаказа и предварительных итогах проведенной 
оценки предприятий.

Первый вице-премьер обратил внимание на не-
обходимость внедрения на предприятиях системы 
контроля качества производимой продукции, а также 
требования к персоналу, обеспеченность комплекту-
ющими изделиями и наличие соответствующей до-
говорной базы с поставщиками. «Призываю крайне 
внимательно отнестись к доработке методики оценки 
производителей беспилотников. Необходимо пони-
мать, что не прошедшие данную оценку производи-
тели будут иметь существенные репутационные по-
следствия, когда об этом станет известно на рынке. В 
этой связи крайне важно доработать этот документ с 
учетом всех тонкостей», – отметил Андрей Белоусов.

По результатам совещания методику необходи-
мо окончательно доработать и вынести на рассмо-
трение правкомиссии для финального утверждения.

Также обсуждался вопрос об определении переч-
ня юридических лиц из федеральных ведомств, ко-
торые будут выступать госзаказчиками беспилот-
ников в рамках реализации гражданского госзака-
за. По поручению первого вице-премьера от каждо-
го ведомства должно быть определено не более трех 
таких юрлиц.
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Передовые  
микросхемы

Холдинг «Росэлектроника» ведет разработку линейки интег-
ральных микросхем и микросборок, которые будут использо-
ваться в бортовых системах электропитания летательных аппа-
ратов. Создаваемая ЭКБ обладает динамическими характери-
стиками на уровне ведущих зарубежных производителей. Старт 
серийного производства запланирован на 2025 год. 

Новые электронные компоненты 
способны функционировать в тем-
пературном диапазоне от –60 до 
+125 градусов по Цельсию, имеют 
встроенную защиту от понижен-
ного напряжения питания и ста-
тического электричества. Изделия 
планируется применять в борто-
вых системах электропитания ле-
тательных аппаратов, а также в 
схемах управления электропри-
водами.

Ключевой особенностью новых 
микросхем и микросборок являет-
ся наличие емкостной гальваниче-
ской развязки, реализованной на 
самих кристаллах. Благодаря при-
менению современных технологи-
ческих процессов, разработчикам 
ЭКБ удалось добиться эксплуата-
ционных характеристик, соответ-
ствующих аналогичным издели-
ям ведущих иностранных произ-
водителей: Infineon, International 

Rectifier, Texas Instruments и дру-
гих.

Разработкой комплектующих в 
составе «Росэлектроники» в ини-
циативном порядке занимается 
НПП «Пульсар». 

«Мы продолжаем активную ра-
боту на таком чувствительном на-
правлении, как микроэлектрони-
ка. До конца 2024 года предпри-
ятие планирует завершить этап 
разработки и уже в следующем 
году приступить к производству 
новой ЭКБ», – заявил заместитель 
генерального директора по тех-
нологическому развитию и про-
изводству НПП «Пульсар» Сер-
гей Корнеев.

В номенклатуру новых изде-
лий входят высоковольтные одно- 
и двухканальные драйверы для 
управления мощными N- и P-ка-
нальными транзисторами с напря-
жением до 600 В.

Лазерные излучатели 
нового поколения
Сотрудник НИИ «Полюс» им. 
М.Ф. Стельмаха холдинга 
«Швабе» разработал новую 
технологию получения полу-
проводниковых наноструктур, 
а также создал на их основе 
мощные лазерные излучате-
ли нового поколения. Резуль-
таты научной работы могут 
быть применены при произ-
водстве медицинского обору-
дования, беспилотного тран-
спорта, лидар-систем и других 
приборов. Изобретение отме-
тили высшей наградой на кон-
курсе молодых ученых, орга-
низованном правительством 
Москвы. 

Доктор физико-математических 
наук Максим Ладугин разработал 
физические основы для проекти-
рования лазерных квантовораз-
мерных структур, размеры кото-
рых находятся в диапазоне от на-
нометров до нескольких микроме-
тров, что в итоге позволяет сделать 
конечный прибор компактнее, а 
также снизить потребление энер-
гии. Проект был реализован на ос-
нове полупроводниковых соеди-
нений алюминия, галлия и индия 
с фосфором и мышьяком. Такие 
структуры будут наиболее опти-
мальны для востребованных спек-
тральных диапазонов 750-850 нм, 
900-980 нм и 1500-1600 нм и по-
зволят увеличить мощность лазер-
ных приборов. 

«Улучшенные характеристики 
лазеров ближнего инфракрасно-
го диапазона чрезвычайно важны 
для многих сфер. Например, для 
метрологии, медицины, дально-
метрии, высокоскоростной воло-
конно-оптической связи и других. 
В своей научной работе наш со-
трудник продемонстрировал ре-

зультаты создания нового поко-
ления высокомощных лазерных 
излучателей – лазерных диодов, 
линеек и решеток, – которые ра-
ботают в импульсном и непре-
рывном режимах в инфракрас-
ном диапазоне спектра от 750 до 
1600 нм. Использование предло-
женных технологий позволит сде-
лать лазерные излучатели более 
эффективными, быстродейст-
вующими и миниатюрными, что 
положительно отразится на со-
здаваемых приборах. В частно-
сти, на производительности и 
компактности технологических 
установок, дальномеров и ме-
дицинских изделий, в том числе 
хирургических и косметологиче-
ских. Поздравляю Максима с за-
служенной победой, желаю ему 
и дальше добиваться поставлен-
ных целей!» – сказал генеральный 
директор НИИ «Полюс» Евгений 
Кузнецов. 

В конкурсе молодых ученых 
правительства Москвы Максим 
Ладугин одержал победу. Всего 
лауреатами стали 76 человек. На 

награду претендовали специали-
сты в возрасте до 35 лет. 

Заслуги специалиста оценива-
ют на высоком уровне не впервые. 
В 2012 году авторскому коллекти-
ву НИИ «Полюс», в который вхо-
дил Максим Ладугин, была при-
суждена премия Правительства 
Российской Федерации в обла-
сти науки и техники для молодых 
ученых за разработку и внедрение 
технологии изготовления наноге-
тероструктур и мощных диодных 
лазеров для оптической накачки 
активных сред перспективных ла-
зерных систем управляемого тер-
моядерного синтеза. 

Сегодня в НИИ «Полюс» раз-
рабатывают и производят полу-
проводниковые и твердотельные 
лазеры и приборы на их основе, 
лазерные гироскопы, навигаци-
онные устройства, медицинские 
установки и другую продукцию. 
Сотрудники института вносят 
вклад в развитие отечественной 
науки, разрабатывая и внедряя ин-
новационные продукты.

Фото: «Швабе»

Ведущие предприятия 
Мордовии
Заместитель министра промышленности и торговли Российской 
Федерации Василий Шпак посетил Республику Мордовия. Он озна-
комился с деятельностью ряда ведущих предприятий региона. Также 
замглавы Минпромторга России принял участие в итоговом засе-
дании Коллегии Министерства промышленности, науки и новых 
технологий Республики Мордовия совместно с главой Республики 
Артемом Здуновым.

Как отметил глава Мордовии Артем 
Здунов, в 2023 году в Мордовии ре-
ализовали более 30 крупных инвес-
тпроектов по техническому перево-
оружению и освоению новых высо-
котехнологичных видов продукции. 
По 10 проектам уже запустили про-
изводство, создали почти 600 новых 
рабочих мест. В текущем году запу-
стят еще 15 крупных инвестпроектов.

В рамках поездки Василия Шпака 
по электронным предприятиям пер-
вой точкой стал «Сарансккабель-Оп-
тика». Визит сопровождали замести-
тель председателя Правительства 
Мордовии Батыр Эмеев и министр 
промышленности, науки и новых тех-
нологий Мордовии Игорь Губайдул-
лин. Генеральный директор «Саран-
сккабель-Оптика» Рашид Абаев оз-
накомил гостей с производственным 
потенциалом предприятия и плана-
ми освоения новой продукции. В бе-
седе были обсуждены вопросы разви-
тия машиностроения для кабельной 
промышленности и защиты отечест-

венных производителей кабельной 
продукции.

Также Василий Шпак посетил 
АО «Оптиковолоконные Системы», 
единственного производителя теле-
коммуникационного оптического во-
локна на территории России. Уже сей-
час в Республике продолжается реа-
лизация проекта по созданию полно-
го цикла производства оптического 
волокна с увеличением производст-
венных мощностей – это 10 млн км 
оптического волокна в год.

«Индекс обрабатывающей про-
мышленности в регионе составля-
ет 108,6%, для сравнения в целом по 
стране он за год достиг 107,6%. То есть 
обрабатывающая промышленность 
Мордовии развивается в некоторой 
степени динамичнее, чем общерос-
сийская. Электронные производства 
занимают второе место в структуре 
промышленности региона. Для элек-
тронных производств на федераль-
ном уровне доступен ряд мер поддер-
жки, субсидии и гранты. Предпри-

ятия Мордовии активно пользуют-
ся льготами на налоговые платежи 
и страховые взносы. Мы планируем 
сделать эту меры бессрочной, соот-
ветствующая инициатива обсужда-
ется в Правительстве Российской Фе-
дерации», – отметил Василий Шпак.

Рабочая делегация продолжила 
работу на АО «Саранский телевизи-
онный завод» – современное, высо-
котехнологичное предприятие, обла-
дающее уникальными конструктор-
скими, технологическими и про-
изводственными компетенциями, 
нацеленное на производство иннова-
ционной продукции радиоэлектрон-
ного и электротехнического назначе-
ния, обеспечивающее обороноспо-
собность государства и надежную ра-
боту ключевых отраслей экономики.

Также зампред Правительства 
Мордовии и министр промышленно-
сти науки и новых технологий Респу-
блики ознакомили Василия Шпака с 
научным потенциалом резидентов ре-
гионального Технопарка и производ-
ством на базе центра – ООО «Рутек», 
специализирующегося на производст-
ве отечественных смартфонов Р-ФОН 
на базе отечественной операционной 
системы ROSA Mobile. В ходе встре-
чи были обсуждены вопросы разви-
тия производителя и технологические 
возможности «Рутек».

Остекление  
для МС-21
Обнинское научно-производственное предприятие 
«Технология» им. А.Г. Ромашина начало серийное 
производство остекления кабины экипажа среднема-
гистрального пассажирского самолета МС-21. В 2024 
году предприятие поставит заказчику 12 комплектов 
изделий. К 2030 году планируется выпускать более 70 
комплектов в год. 

Птицестойкое остекление ка-
бины экипажа МС-21 вклю-
чает два лобовых, два боко-
вых и два задних стеклобло-
ка, которые состоят из скле-
енных полимерной пленкой 
упрочненных силикатных 
стекол. Они оснащены элек-
трообогревом, что позволяет 
исключить обледенение и за-
потевание во время эксплуа-
тации в различных климати-
ческих условиях.

«Сегодня производствен-
ные мощности предприятия 
позволяют обеспечить вы-
пуск остекления для кабины 
экипажа в соответствии с гра-
фиком производства МС-21. 
В кооперации по производст-
ву изделий конструкционной 
оптики авиалайнера также за-
действованы компетенции 
нашего дочернего предприя-
тия НИТС им. В.Ф. Солино-
ва. Остекление выполнено из 

отечественных материалов, 
соответствует требованиям 
конструкторской докумен-
тации и обеспечивает ком-
форт и безопасность летного 
состава», – сказал генераль-
ный директор ОНПП «Техно-
логия» им. А.Г. Ромашина Ан-
дрей Силкин. 

ОНПП «Технология» выпу-
скает более ста видов изделий 
конструкционной оптики для 
авиационной техники и явля-
ется одним из лидеров произ-
водства данной продукции в 
России, занимая 45% рынка. 
Предприятие обладает исклю-
чительными правами более 
чем на 30 объектов интеллек-
туальной собственности, ка-
сающихся разработок в сфере 
производства остекления для 
авиационной техники, три из 
которых удостоены премий 
Правительства РФ в области 
науки и техники.
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ЭНЕРГЕТИКА РФ

Лидерство и устойчивость
Заместитель председателя Правительства Александр Новак, 
выступая на пленарном заседании «Лидерство и устойчивость 
российской энергетики» в рамках Дня энергетики на выстав-
ке «Россия», подчеркнул значимый вклад нефтяной отрасли 
в российскую экономику и доходы бюджета. «В отрасли рабо-
тает более 800 тысяч человек. Вклад отрасли в объем валово-
го внутреннего продукта – порядка 15%, вклад в бюджет за 
последние три года в среднем – более 7 трлн рублей ежегод-
но. За последние 20 лет отрасль сделала гигантский скачок. С 
2000 года мы увеличили объемы добычи нефти более чем на 
65% (с 323 млн т до 530 млн т)», – отметил он. По его словам, 
потребление нефти вырастет еще на 14% до 2040 года. 

Он также подчеркнул особую роль 
России на мировом рынке газа, со-
общил о достижениях в угольной 
промышленности, нефтехимии, 
сфере электроэнергетики и ВИЭ.

По словам вице-премьера, се-
годня на газ приходится поряд-
ка 25% мирового энергобаланса 
и 54% топливно-энергетического 
баланса России. Ожидается, что 
за следующие 10 лет потребление 
газа вырастет на 20%.

«Россия – мировой лидер по за-
пасам природного газа. При этом 
на внутреннем рынке использует-
ся более 75% добываемого в стра-
не газа – около 500 млрд куб. м в 
год. Сегодня газ является самым 
доступным источником энергии 
для жителей России. Газификация 
страны выросла до 73,8% по ито-
гам 2023 года», – подчеркнул Алек-
сандр Новак.

Серьезное внимание уделяет-
ся развитию угольной отрасли и 
повышению безопасности труда 
шахтеров. По словам вице-пре-
мьера, Россия сегодня занимает 
шестое место в мире по добыче 

угля и входит в тройку мировых 
экспортеров с долей рынка почти 
15%. Добыча угля увеличилась с 
2000 года – с 247 млн до 438 млн 
т по итогам 2023 года.

В рамках заседания комиссии 
Государственного совета по на-
правлению «Энергетика» с уча-
стием Александра Новака обсу-
ждались основные направления 
и стратегические векторы разви-
тия угольной отрасли.

Вице-премьер провел «Диа-
лог на равных» со студентами, в 
ходе которого ответил на вопро-
сы о развитии технологий в ТЭК, 
искусственном интеллекте, рабо-
те АЗС и перспективах становле-
ния в карьере.

Александр Новак в интервью 
14-летнему школьнику Егору 
Князеву для проекта медиашко-
лы «Поговори» рассказал о во-
стребованных специальностях в 
отраслях ТЭК. 

«Популярными, востребован-
ными и высокооплачиваемыми 
профессиями являются такие спе-
циальности, как инженер-нефтя-
ник, геолог и специалист по ин-
терпретации геолого-разведоч-
ных данных, мастер буровой 
установки, специалист по созда-
нию умных систем для АЗС, спе-
циалист по сжижению природно-
го газа, диспетчер нефтеперераба-

тывающего производства», – ска-
зал он.

Вице-премьер встретился с 
представителями трудовых ди-
настий в энергетической отрасли.

«Сегодня здесь собрались 
представители трудовых дина-
стий, и это показывает, что в Рос-
сии из поколения в поколение пе-
редаются навыки и опыт. Все до-
стижения, которые мы видим в 
производственных и качествен-
ных показателях в ТЭК, – это ре-
зультат работы наших трудовых 
коллективов на местах в каждой 
отрасли. В энергетике трудится 
3 миллиона человек. Это огром-

ная команда. Хочу сказать слова 
благодарности представителям 
трудовых династий за верность 
вашему труду, преданность делу 
энергетики, за то, что благодаря 
вам развивается наша энергети-
ческая отрасль», – отметил вице-
премьер.

Александр Новак также награ-
дил победителей турнира по на-
стольному теннису и кубка по фут-
болу на снегу, посетил Фестиваль-
ный городок выставки «Россия» 
и праздничный концерт с участи-
ем артистов эстрады и творческих 
коллективов энергетических ком-
паний.

Производство СПГ
Заместитель председателя Правительства Александр Новак 
провел в Координационном центре Правительства совещание 
по развитию СПГ. В нем приняли участие представители Минэ-
нерго РФ, Минпромторга РФ, нефтегазовых компаний, произво-
дителей оборудования и разработчиков технологий для отра-
сли, ученые и эксперты.

Стороны обсудили развитие 
производства сжиженного при-
родного газа в России на осно-
ве отечественного оборудова-
ния с учетом спроса на мировом 
и внутреннем рынках. Предста-
вители органов власти и компа-

ний доложили вице-премьеру 
о ходе локализации оборудова-
ния, этапах создания и модерни-
зации отечественных технологий 
мало-, средне- и крупнотоннаж-
ного СПГ, ходе реализации ряда 
проектов. Вице-премьер отме-

тил, что основной целью явля-
ется достижение показателя по 
производству СПГ в России не 
менее 100 млн т в год.

Александр Новак поручил 
усовершенствовать нормативно-
правовую базу в отрасли. Мино-
брнауки совместно с Минэнер-
го РФ поручено проработать 
вопрос подготовки кадров для 
СПГ-проектов. Минпромторг 
продолжит работу по импорто-
замещению технологий для про-
изводства СПГ.

Оборудование для геологоразведки
Дорожная карта развития направления «Оборудование для 
геологоразведки» на период до 2030 года была подписана в 
рамках проведения отраслевого Дня энергетики на Междуна-
родной выставке-форуме «Россия». Документ подписали пер-
вый заместитель министра энергетики Российской Федера-
ции Павел Сорокин, заместитель министра промышленности 
и торговли Российской Федерации Михаил Иванов, генераль-
ный директор АО «Росгеология» Сергей Горьков, генеральный 
директор АО «Башнефтегеофизика» Рустем Адиев, генераль-
ный директор АО «Морская арктическая геологоразведочная 
экспедиция» (МАГЭ) Алексей Казанин.

Дорожная карта является основ-
ным механизмом реализации за-
ключенного в декабре 2023 года 
Соглашения о намерениях по 
развитию направления «Обору-

дование для геологоразведки» 
между Правительством Россий-
ской Федерации, АО «Росгеоло-
гия», АО «Башнефтегеофизика» 
и АО «МАГЭ». Соглашение пред-

усматривает объединение усилий 
Правительства РФ и отраслевых 
компаний, направленных на уско-
рение технологического развития, 
достижение лидерства России на 
глобальных рынках в области со-
здания и продвижения оборудова-
ния для геологоразведки.

«Предстоит еще большая рабо-
та по реализации Дорожной карты. 
Минпромторг России, в свою оче-
редь, и дальше будет оказывать 
всестороннюю поддержку россий-
ским машиностроителям для раз-
работки критически важных тех-
нологий и оборудования», – сказал 
заместитель министра промыш-

ленности и торговли Российской 
Федерации Михаил Иванов.

В соответствии с Дорожной 
картой компании-участники ре-
ализуют проекты по 27 направле-
ниям развития технологий и обо-
рудования для геологоразведки на 
суше и шельфе, в том числе «Росге-
ология» отвечает за 14 технологий.

Для достижения предусмотрен-
ных Дорожной картой целевых по-
казателей технологического раз-
вития отраслевыми компаниями 
привлекаются производственные 
и научные организации, предусма-
тривается софинансирование про-
ектов заинтересованными компа-

ниями. Участники соглашения 
считают важным поделиться ком-
петенциями и обеспечить поддер-
жку перспективных российских 
разработок, в том числе через га-
рантированный спрос на них.

В соответствии с Дорожной 
картой для всех разрабатывае-
мых технологий будут задейст-
вованы все возможные механиз-
мы государственной поддержки 
на всем жизненном цикле реали-
зации проектов – от формирова-
ния технического задания до се-
рийного выпуска и продвижения 
продукции на рынках сбыта в Рос-
сии и за рубежом.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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ИЗ ТЕЛЕГРАММ-КАНАЛА ГЛАВЫ АЛЧЕВСКА

Нам помогает вся страна
Альберт Апшев, 
глава города Алчевск Луганской Народной Республики

Альберт Апшев выступил на муниципальном форуме и расска-
зал Президенту РФ Владимиру Путину о жизни в новых реги-
онах России

Донбасс и Новороссия сегодня – 
яркое воплощение истины, что 
русские своих не бросают. Помощь 
и поддержка просто во всех сфе-
рах ощущается: и в социально-
экономическом становлении, и 
в строительстве критически важ-
ной инфраструктуры, и оздоров-
лении наших детей, помощи в ин-
теграции в правовое, культурное и 
спортивное пространство.

Буквально вся страна объеди-
нилась и помогает нам строить 
мирную жизнь, помогает с пол-
ной отдачей. Так, наверное, могут 
помогать только русские люди.

Я приведу пример. В нашем 
муниципалитете только за 2023 
год мы более 6 километров ма-
гистральных теплотрасс поменя-
ли, небывалый до этого ремонт 
дорог провели, 15 тысяч квадрат-
ных метров жилого фонда по-
строили, провели реконструк-
цию парка, спортивные площад-
ки. Все это вселяет уверенность, 
что жизнь на Донбассе возрожда-
ется, и люди смотрят в будущее с 
оптимизмом. Конечно, есть ряд не-
решенных вопросов и с ЖКХ, и во-
доснабжением. Но с той мощной 
поддержкой, которую Вы оказыва-

ете, Владимир Владимирович, ко-
торую оказывает страна, вся Рос-
сия, мы знаем, мы сможем все.

Помощь управленцам
Также хотел сказать о той помощи, 
которая оказывается нам как управ-
ленцам. Совсем недавно мы прове-
ли первые выборы на своей терри-
тории. Сейчас формируем органы 
муниципальной власти и остро ну-
ждаемся в высококвалифицирован-
ных специалистах и профессиона-
лах для дальнейшего прохождения 
муниципальной службы.

И здесь для нас большим помощ-
ником, конечно, выступает и Рос-
сийская академия народного хозяй-
ства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации, 
федеральные органы исполнитель-
ной власти, «Сенеж». Уже более 90 
процентов наших специалистов 
разных уровней прошли перепод-
готовку в этих организациях.

Отдельно хотел бы выде-
лить  образовательную площадку 
«Школа мэров». Я, как и многие 
коллеги из нашего сообщества, яв-
ляюсь слушателем этой програм-
мы. Для управленцев Донбасса, 
Новороссии она вдвойне уникаль-

на и вдвойне важна. Я буквально 
не успеваю за коллегами записы-
вать те положительные практики, 
которые уже в их управленческом 
опыте реализованы.

Комментарий  
Владимира Путина  
на выступление Апшева
Во-первых, Альберт Русланович, 
прежде всего хочу сказать, что Вы 
сейчас завершили тем, что и новые 
регионы работают, работают ак-
тивно. Так и есть. Уже начали пла-
тить налоги в федеральный бюд-
жет. Правда, поддержка со сторо-
ны федерального бюджета очень 
приличная. Это стало возможным 
благодаря ритмичной и уверенной 
работе экономики, всей финансо-
во-экономической сферы страны. 
Вы на примере Луганской Респу-
блики сейчас обратили на это вни-
мание, что некоторые вопросы ре-
шаются. Не все, наверное, решает-
ся так, как хотелось бы. Вот я знаю, 
что водовод в Донецке не работает 
так, как мы ожидали, и нужно еще 
много чего сделать. 

Важно, что промышленные 
предприятия начинают работать, 
вот это здорово …

Люди, проживавшие на этих 
территориях, конечно (вы, на-
верное, знаете лучше, чем даже 
я), всегда не мыслили себя иначе, 
как частью России, это очевидная 
вещь. Поэтому и результаты голо-
сования были такие.

Я всегда об этом говорю: никто 
же не заставит на участок прий-

ти. Заставить прийти невозмож-
но, под дулом автомата не заста-
вишь. Если бы люди не захотели, 
они просто не пришли бы на участ-
ки, и все. Это называется «голосо-
вание ногами». Здесь же пришли и 
проголосовали. Что это, если это 
не демократия? Волеизъявление 
народа – это и есть демократия.

Поэтому если нам из-за бугра 
что-то пытаются пропеть про ту 

демократию, которую они ста-
раются нам навязать, – ничего 
у них не выйдет, не выйдет пре-
жде всего потому, что люди дума-
ют по-другому. Они хотят быть с 
Россией и быть вместе с Россией. 
Они часть России уже сегодня, и 
мы сделаем все для того, чтобы 
решать стоящие перед вами за-
дачи. Вам будем обязательно по-
могать.

Сила в единстве
После разговора с Владимиром Путиным Альберт Апшев делил-
ся своими впечатлениями в соцсети.
«Всероссийский муниципальный Форум «Малая Родина – Сила России», 
проведенный в Москве, собрал более 7 тысяч руководителей городов, 
поселков и сельских поселений из разных уголков нашей большой стра-
ны. Быть в числе участников и представлять наш город на этом меро-
приятии – для меня честь.
Еще большая честь – получить возможность встретиться с Президентом 
России Владимиром Владимировичем Путиным лично. Для меня – это 
встреча с человеком, на которого всегда хотелось равняться.
Конечно, во время своего выступления волновался. И все же постарал-
ся рассказать об Алчевске, о его людях, о том, что нам удалось сделать 
за последнее время и с какими проблемами сталкиваемся, с чем только 
предстоит справиться.
Сила в единстве. Как на передовой и на прифронтовых территориях, 
так и по всей России только вместе сможем.

Сегодня глава Алчевска живет теми же 
заботами, что и руководители других 
российских городов. С той лишь раз-
ницей, что много приходится созда-
вать с нуля

22 января. Знаменательный 
день для Алчевска

В торжественной обстановке вручил горо-
жанам ключи и документы на 68 служебных 
квартир в новостройках по ул.Волгоградская. 
Среди семей, которых в самое ближайшее 
время ждет переезд – работники градообра-
зующего предприятия, сотрудники бюджет-
ной сферы:здравоохранения, образования, 
культуры, спорта, ЖКХ и др.

Это многодетные семьи, переселенцы, 
молодые специалисты и семьи участников 

специальной военной операции. Их ждут 
квартиры с современной чистовой отдел-
кой и встроенной мебелью на кухне. Здесь 
созданы все условия для комфортного про-
живания.

Алчевск заинтересован в людях. Мы ра-
ботаем, чтобы на наши предприятия и в уч-
реждения приходили на работу, чтобы на 
нашу территорию возвращались жители.

2 февраля. Восстановление 
лифтового хозяйства
В городе продолжается реализация самой 
масштабной в Луганской Народной Респу-
блике программы восстановления лифто-
вого хозяйства.

Новые лифты городом получены в конце 
минувшего года, а сейчас идет их установка 
в многоквартирных домах Алчевска.

Подготовительная работа и монтаж подъ-
емников идет по 8 адресам, устанавливают-
ся 22 новых надежных и современных лифта.
Темпы работ в начале текущего года увели-
чены, чтобы поставленные в Алчевск подъ-
емники начали работу как можно быстрее.

Горожане очень давно ждут восстанов-
ления лифтов, во многих многоквартирных 
домах они не работали 30 лет. И эти рабо-
ты начались с момента воссоединения Ре-
спублики с нашей Родиной – Российской 
Федерацией.

6 февраля.  
Культура Алчевска
Идет обновление материально-технической 
базы учреждений образования, медицины, 
спорта, культуры. В 2023 году мы получи-
ли огромный объем оборудования, мебели, 
оргтехники, музыкальных инструментов. И 
эта помощь продолжает поступать.

Новость последних часов: в нашем ДК 
металлургов установлен новый интерак-
тивный экран. С его помощью жители Ал-
чевска могут совершить виртуальные экс-
курсии по лучшим музеям и художествен-
ным галереям России.

Третьяковка, Пушкинский, Русский 
музей – теперь у нас есть доступ ко всем 
экспонатам этих сокровищниц.

Так мы ознакомим детей и взрослых Ал-
чевска с лучшими предметами искусства, 

привьем нашему новому поколению чув-
ство гордости за нашу страну с таким бо-
гатым наследием.

Образование Алчевска
11 общеобразовательных учреждений Ал-
чевска в рамках программы социально-эко-
номического развития Луганской Народ-
ной Республики получили новый спортив-
ный инвентарь и наборы учебного обору-
дования.

На уроках естественно-научного цикла 
ученики уже используют новые цифровые 
лаборатории и базовые робототехнические 
наборы.

Таких поставок школы Алчевска не пом-
нят, ранее использовалось оборудование 
еще советского производства, оно давно 
устарело, поэтому такое обновление ма-
териально-технической базы наших школ 
назрело.

Кроме этого, школы города получили 
новый спортинвентарь, который исполь-
зуется на уроках физкультуры. 

Постепенно наши образовательные уч-
реждения становятся современно оснащен-
ными по стандартам Российской Федера-
ции. Это поможет нам интегрироваться в 
образовательное пространство России.

(Окончание на стр. 13)
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Малым городам нашли точки роста
Эксперты предложили новую кон-
цепцию провинциальности: не бес-
перспективность и депрессия, а иной 
стиль жизни

Исследования 
внутрироссийской молодежной 
миграции
Отток населения из провинциальных горо-
дов стал крупной проблемой для страны, а 
особую опасность несут центростремитель-
ные тенденции среди молодежи – без нее у 
сотен малых городов просто нет будущего. 
Попытка догнать столицу по уровню дохо-
дов и возможностей потребует колоссаль-
ных затрат и заведомо обречена на провал. 
Малым городам следует не соревноваться с 
мегаполисами, а раскрывать свой потенци-
ал, позиционируя себя как тихую уютную 
гавань с особой дружелюбной атмосферой, 
уникальной социокультурной и экологи-
ческой средой, реалистичными перспекти-
вами для развития, считают эксперты. Об 
этом говорят результаты исследования вну-
трироссийской молодежной миграции, про-
веденного Институтом экономики роста им. 
П.А.Столыпина.

За 30 лет в России появились всего пять 
новых малых городов, из которых два воз-
никли как спутники бизнес-проектов, на-
помнил исполнительный директор Инсти-
тута экономики роста им Столыпина Антон 
Свириденко. Одна из проблемных террито-
рий – Сибирь, которая пока далеко не так 
заселена, как могла бы, считает он: работа 
там есть, но люди продолжают уезжать, что 
оказывает давление на предприятия, соци-
альную сферу и в целом судьбу малых го-
родов. «В дореволюционные времена драй-
верами появления городов были дороги, в 
советские – промышленные предприятия, – 
отметил он. – Эти драйверы уходят. Люди 
задумываются – зачем им оставаться?» 
Просто деньгами решить проблему нель-
зя, поскольку, как показывает опыт бизне-
са, даже если много вкладывать в город-
ское развитие, люди продолжат уезжать, – 
нужны новые драйверы, убежден Антон 
Свириденко.

Статистика развития малых 
городов
Поиску таких новых драйверов развития 
малых городов и посвящено исследование 
Института экономики роста. Координатор 
исследования, управляющий партнер АО 
«ИнтерМедиаКом» Михаил Тайц привел 
статистику: малыми считаются города с на-
селением до 50 тыс. человек, к таким в Рос-

сии относятся 71,6% всех городов – 801 на-
селенный пункт, а живут в них 14,6% город-
ских жителей страны – 16 млн человек. При 
этом, согласно сделанным прежде исследо-
ваниям, 70% городов РФ, малых и средних, 
испытывают депопуляцию, средний темп 
которой составляет 3% в год. Уезжает мо-
лодежь: 47% переселений в рамках внутрен-
ней миграции делают люди в возрасте от 15 
до 35 лет, 75% выпускников в малых городах 
хотят уехать после школы. Одна из главных 
проблем в таких населенных пунктах – де-
фицит рабочих рук: недокомплект врачеб-
ных кадров составляет 27-46%, учителей – 
7-10%, спрос на рабочие места исторически 
находится на минимальном уровне.

Факторы миграции 
В рамках исследования эксперты провели 
16 фокус-групп с респондентами 18-35 лет 
в 10 городах РФ. Изучались два отдельных 
кругооборота миграции – в Сибирском и 
Северо-Западном федеральном округах, 
включая столичные агломерации – Москву 
и Санкт-Петербург, а также города Братск, 
Иркутск, Красноярск и Минусинск в Сиби-
ри и Великие Луки, Псков, Петрозаводск и 
Пикалево на Северо-Западе страны. Иссле-
довались как центростремительные миг-
рационные потоки, так и центробежные, и 
именно последние представляют наиболь-
ший интерес.

Главным фактором центробежной миг-
рации стали личные обстоятельства – на-
пример, наличие знакомых, родственни-
ков, друзей в малых городах или желание 
вернуться на малую родину. Одновременно 
малые города обладают особой атмосферой, 
признавали респонденты: это и экология, и 
близость природы, и архитектура и т.п. При 
этом жизнь в провинции дешевле, а работу 
найти легче, отмечают опрошенные.

Некоторые факторы прямо выталкива-
ют жителей мегаполисов на периферию: 
высокая стоимость жизни в крупном го-
роде, дорогая недвижимость, конкурен-
ция на рынке труда, плохая окружающая 
среда, сложность и некомфортность ин-
фраструктуры, а также неприятие темпа 
жизни в мегаполисе в целом. Молодежь в 
малых городах удерживает несколько фак-
торов: такими якорями выступают, напри-
мер, благоприятная экология и спокойной 
атмосфера, возможности найти первое ра-
бочее место без опыта, социальные связи 
(«все всех знают», привычный круг обще-
ния), приемлемое состояние социальной 
инфраструктуры, а также наличие пер-
спектив – «у города есть будущее».

Стратегии привлечения 
молодежи
«Миграция молодежи – не столько социо-
экономический, сколько ценностный фе-
номен», – подчеркнул вывод исследования 
Михаил Тайц. Ценности большинства моло-
дежи – личный успех, саморазвитие, поиск 
нового – привлекают ее в центр, но есть и 
ценности малого города – местный патри-
отизм, социальное единство, размеренная 
жизнь, которые делают привлекательной 
периферию.

Для малых городов в этой связи есть 
две возможных стратегии привлечения 
и удержания молодежи, отметил Михаил 
Тайц. Стратегия выравнивания предпола-
гает ориентацию на ценности большинст-
ва, а значит – попытку догнать мегаполисы 
по возможностям и качеству жизни, что 
потребует гигантских инвестиций в ин-
фраструктуру и рабочие места. Более реа-
листична стратегия уникальности, подра-
зумевающая усилия по созданию имиджа 
малых городов, демонстрацию перспек-
тив их развития, ориентацию на удержа-
ние и возвращение земляков. Это отно-
сительно малозатратные меры, но кро-
потливая штучная работа, подчеркнул 
Михайл Тайц. «Каждому малому городу 
нужна своя миграционная программа», – 
отметил он.

«Мы предлагаем новую концепцию про-
винциальности: не бесперспективность и 
депрессия, а иной стиль жизни», – пояснил 
эксперт. Это означает в том числе новый 
тип комфортного проживания (например, 
свой дом), баланс между работой и свобод-
ным временем, уникальную социокультур-
ную и экологическую среду, ощущение под-
держки, единства и стабильности в малом 
социуме.

Для тех, кто хочет остаться жить в малых 
городах или переехать в них, большое значе-
ние имеет развитие, подчеркнул начальник 
отдела аналитических исследований Инсти-
тута комплексных стратегических исследо-
ваний (ИКСИ) Сергей Заверский: «В мега-
полисах динамика выше, но это не вопрос 
соревнования. Важно видеть изменения, 
отсутствие упадка и депрессии». Он также 
обратил внимание, что развитие малых го-
родов находится в русле государственной 
политики по поддержке семьи: коэффици-
ент рождаемости повышается с уменьше-
нием размера населенного пункта.

«Что можно сделать? Сейчас докумен-
ты городского стратегического планиро-
вания формальны и малоизвестны, им не 
очень верят. Эти документы должны иметь 
реалистичный и понятный характер, вы-
зывать доверие – люди должны понимать, 
что поставленные в них цели реализуемы», 

– отметил Сергей Заверский. Кроме того, по 
его словам, важно увязывать стратегиче-
ское развитие малых городов со стратеги-
ями развития субъектов Федерации, отра-
слевыми стратегиями, стратегиями бизне-
са: «Зачастую стратегии 1-2 компаний могут 
иметь решающее значение для городского 
будущего. Без такой увязки движения впе-
ред не будет». Принципиальное значение 
имеют инфраструктура, образование, здра-
воохранение, и важно найти на это источни-
ки финансирования: «Федеральный Центр 
вряд ли способен на это. Надо давать воз-
можность городам развиваться самостоя-
тельно. Например, есть проблема в том, что 
сейчас бюджетное законодательство не по-
зволяет выпускать муниципальные облига-
ции для развития инфраструктурных про-
ектов».

Есть разные причины, почему молодежь 
отдает предпочтение мегаполисам, указала 
директор дивизиона «Городская экономи-
ка» Агентства стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов Ольга Заха-
рова: в них больше событий и развлечений, 
здесь концентрируется высшее образова-
ние, тренд на получение которого остается 
сильным, больше возможностей для само-
реализации. В небольших городах иногда 
низкое качество благоустройства, ужасная 
эстетика, не хватает чувства вкуса, заметила 
эксперт, – хотя исторических зданий и куль-
турных объектов немало, но их не видно. 
«Необходимо создавать моду на малые го-
рода, тогда молодежь туда поедет. Малые 
города точно будут развиваться», – увере-
на Ольга Захарова.

По материалам www.ng.ru

Бесперебойное  
водоснабжение в школах
Завершился первый этап установки систем 
бесперебойного водоснабжения в учрежде-
ниях образования города. 

Это первый в 2024 году социальный про-
ект, который мы реализовали в партнер-
стве с градообразующим предприятием – 
Алчевским металлургическим комбинатом. 

Станции накопления и распределения 
воды установлены в 5 школах.

Это учреждения с наибольшим числом 
обучающихся – социально-экономиче-
ская гимназия, информационно-техноло-
гический лицей, СШ№7, гимназия имени 
П.Н.Липовенко, учебно-воспитательный 
комплекс «Восхождение».

Если учесть системы автономного  водо-
снабжения в специализированной физико-
математической школе № 22 и в школе №6, 
которые мы смонтировали весной прош-
лого года, получается, что бесперебойной 
подачей воды в образовательных учрежде-
ниях города сегодня охвачены более 60% 
школьников.

Эта работа будет продолжена, наша зада-
ча – создать оптимальные условия пребы-
вания детей в образовательных учрежде-
ниях Алчевска.

13 февраля.  
Обновление спортобъектов
В Алчевске  задан небывалый темп обновле-
ния спортивных объектов: идет капиталь-
ный ремонт ДЮСШ№1, как только позво-
лит погода завершится строительство физ-
культурно-оздоровительного комплекса от-
крытого типа. Ведется работа и над другими 
интересными проектами.

Сегодня спортивная школа №1 при под-
держке Минспорта России и Луганской На-
родной Республики получила новый спор-
тинвентарь – более 20 наименований для 
разных видов спорта! Это пятая поставка 
оборудования с ноября 2023 года.

У нас появилась возможность организо-
вать тренировочный процесс на современ-
ном уровне. И новые стимулы для спортсме-
нов показывать хорошие результаты на со-
ревнованиях.

14 февраля.  
Новая спецтехника
Алчевск получил новую спецтехнику для 
обращения с твердыми коммунальными от-
ходами. Самосвал МАЗ с объемом кузова 
15,4 кубометра нашему предприятию «Эко-
транссервис» передало Министерство при-
родных ресурсов и экологии ЛНР.

Современный и мощный грузовик при-
зван помочь в очистке внутриквартальных 
территорий от свалок негабаритного и стро-
ительного мусора. Это одна из наболевших 
проблем нашего города, поэтому самосвал 
нам действительно необходим, и он будет 
активно использоваться коммунальщиками.

Сейчас идет оформление необходимых 
документов и регистрация этой специали-
зированной техники, после чего МАЗ нач-
нет работу на территории Алчевска.

Напомню, что это не первая поставка 
спецтехники и оборудования для создания 
эффективной системы обращения с отхода-
ми по линии Минприроды: в прошлом году 
мы получили контейнеры и бункеры для 
сбора ТКО и объемного мусора, бункеровоз.

19 февраля. С заботой  
о семьях погибших бойцов СВО
Выбрал индивидуальный формат работы с 
родными погибших в ходе специальной во-
енной операции, чтобы проработать кон-

кретные вопросы наиболее детально, чтобы 
уделить внимание каждому.

Сегодня встретился с Натальей Малы-
шенко, брат которой погиб при освобожде-
нии населенного пункта Нижнее в 2022 году. 
Сергей Викторович Малышенко награжден 
медалью «За Отвагу» посмертно.

У него остались пожилые родители, ко-
торым сегодня нужна помощь в гермети-
зации межпанельных швов  в жилом доме. 

Уже дал поручения, в самые сжатые 
сроки все необходимые работы будут вы-
полнены. Это – то немногое, что мы можем 
сделать для семей наших героев.

Говорили и о вопросах оформления мер 
социальной поддержки семьям участников 
СВО. Во всех инстанциях им должна оказы-
ваться всемерная помощь, это не просто ра-
бота соответствующих структур, это – наша 
святая обязанность. Проработаем этот во-
прос, чтобы система работала как часы.

(Окончание. Начало на стр. 12)

ИЗ ТЕЛЕГРАММ-КАНАЛА ГЛАВЫ АЛЧЕВСКА
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Цифровые системы 
оповещения о ЧС
Холдинг «Росэлектроника» поставил заказчикам более 10 
тысяч цифровых комплексов оповещения о чрезвычайных 
ситуациях по IP-сетям. Оборудование является основой цент-
рализованной системы оповещения Москвы, Московской обла-
сти и Санкт-Петербурга. Устройства были продемонстрирова-
ны на форуме «Технологии и безопасность – 2024» в Москве.

Комплекс П-166Ц, разработан-
ный специалистами входящего 
в «Росэлектронику» Калужского 
НИИ телемеханических устройств 
(КНИИТМУ), позволяет созда-
вать масштабируемые системы 
оповещения различных уровней: 
от объектовых до региональных. 
Решение включает автоматизи-

рованный пульт управления сис-
темой, устройства оповещения и 
различные варианты программ-
но-аппаратных блоков для управ-
ления ими, а также блок управле-
ния звуковой трансляцией.

Обмен данными между элемен-
тами комплекса выполняется при 
помощи стека протоколов TCP/

IP, что позволяет создавать сис-
темы оповещения любого уров-
ня сложности. За счет примене-
ния открытого интерфейса реше-
ние может быть интегрировано с 
автоматизированными система-
ми АПК «Безопасный город», ком-
плексными системами экстренно-
го оповещения населения об угро-
зе возникновения или о возник-
новении чрезвычайных ситуаций 
(КСЭОН), «Службой 112». Обору-
дование также совместимо с си-
стемами оповещения, построен-
ными на основе ранее созданных 
решений.

«Ключевое преимущество ком-
плекса П-166Ц – модульная струк-
тура, позволяющая создавать на 
его основе системы оповещения 
для объектов разного масштаба: от 
небольшого кафе до города-мил-
лионника. Оборудование серий-
но выпускается на собственной 
производственной базе КНИИТ-
МУ. Изделия из состава комплек-
са включены в реестр промышлен-
ной продукции, произведенной на 
территории Российской Федера-
ции, и рекомендованы МЧС Рос-
сии для реконструкции и созда-
ния региональных, муниципаль-
ных, объектовых и локальных 
систем оповещения», – рассказал 
генеральный директор КНИИТ-
МУ Александр Алексеев. 

Выставка «Технологии и без-
опасность» проходила c 13 по 15 
февраля в Международном выста-
вочном центре «Крокус Экспо» в 
Москве.

Фото: «Росэлектроника»

Производство 
красок

В Уфимском районе Башкортостана глава региона Радий Хаби-
ров и заместитель министра промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Алексей Беспрозванных приняли участие 
в технологическом запуске двух линий по производству красок 
и смазочных материалов компании «Россильбер». Они станут 
частью нового завода, который создают на площадке индустри-
ального парка «Уфимский».

Компания «Россильбер» реали-
зует два инвестпроекта с суммар-
ным объемом вложений более 
600 млн рублей. Речь идет об из-
готовлении красок для труб, при-
меняемых в нефтегазовой отра-
сли, а также смазочно-охлажда-
ющей жидкости и смазок для ме-
таллургической промышленности. 
На производстве появится поряд-
ка 200 новых рабочих мест.

Директор компании «Россиль-
бер» Ильшат Хафизов рассказал, 
что основная площадка компании 
находится в Белорецке. На ее базе 
наладили разработку и изготов-
ление инновационных продуктов. 
При работе с партнерами специа-
листы компании учитывают ин-
дивидуальные требования ком-
паний.

Так, защитные лакокрасочные 
покрытия для труб позволяют 
продлить срок их службы и сни-
зить потери при транспортиров-
ке нефти и газа. В числе заказчи-
ков – крупные российские ком-
пании. Кроме того, «Россильбер» 
развивает экспортные поставки 
своей продукции, в частности, в 
Казахстан.

Открыть новый завод на пло-
щадке индустриального парка 
«Уфимский» планируют летом 
2024 года. Здесь будут ежегодно 
выпускать до 1 500 тонн красок и 
1 200 тонн смазочных материалов.

Глава Башкортостана Радий Ха-
биров подчеркнул, что поддержка 
таких проектов способствует раз-
витию новых направлений респу-
бликанской промышленности.
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«Неограниченные возможности»
На сайте upcontest.org стартовала 
программа по командной разработке 
инновационных проектов, улучшаю-
щих жизнь людей с инвалидностью и 
ограниченными возможностями здо-
ровья, – «Неограниченные возмож-
ности».

Участники программы получают возмож-
ность реализовать свои идеи инклюзивных 
технологических проектов при поддержке 
экспертов, обрести опыт и знания в обла-
сти проектной деятельности, а также новые 
профессиональные и гибкие навыки, ко-
торые помогут в более качественной про-

работке и реализации решений. Победи-
тели получат акселерационную поддержку 
своих проектов.

Принять участие в программе могут сту-
денты и дипломированные специалисты в 
возрасте от 18 лет, как имеющие, так и не 
имеющие инвалидности/ОВЗ. Участие яв-
ляется бесплатным.

В этом сезоне программа проходит по 
следующим направлениям:

- Зрение – разработка проектов для сле-
пых и слабовидящих людей.

- Слух – разработка проектов для 
людей с полным или частичным нару-
шением слуха.

- Движение – разработка проектов для 
людей с повреждениями опорно-двигатель-
ного аппарата.

- Мышление – разработка проектов для 
людей с ментальными особенностями.

- Взаимодействие – разработка цифро-
вых проектов, улучшающих коммуникацию 
людей с инвалидностью.

- Продвижение – разработка коммуника-
ционной стратегии для стартапа, разраба-
тывающего инклюзивные инновации.

Регистрация участников, онлайн-школа, 
подготовка и прием проектов будут про-
ходить до 30 апреля 2024 года. К участию в 
финале, который состоится в мае 2024 года, 

будут приглашены по 10 команд в каждом 
направлении, показавших лучшие резуль-
таты на отборочном этапе.

Соревнования проходят в рамках Ме-
ждународной олимпиады в сфере инфор-
мационных технологий «IT-Планета 2024» 
на российской платформе инновационных 
соревнований Braim.

Организатор программы – АНО 
«Центр развития инновационных техно-
логий «ИТ-Планета». Партнерами высту-
пают Всероссийское общество инвалидов, 
Всероссийское общество глухих, компа-
ния «РОББО», проект «Не Как Все» и дру-
гие организации.

Интерьерные «ТИОКРАФТы»
Раменский приборостроительный завод «Концерна Радиоэлек-
тронные технологии» расширяет линейку гражданской про-
дукции. Конструкторы предприятия разработали технологию 
по встраиванию очистителей – обеззараживателей воздуха 
«ТИОКРАФТ» в объекты интерьера, такие как столы, тумбочки 
и зеркала. Первая партия приборов уже передана заказчику. 

Интерьерные «ТИОКРАФТы» 
обладают мощностью очистки в 
тысячу кубометров в час. На кор-
пус прибора крепится шпон либо 
эмалированная пластина МДФ, 
что позволяет придать обеззара-
живателю вид одного из предме-
тов любого мебельного гарниту-
ра. Такие приборы могут исполь-
зоваться в кабинетах или в пере-
говорных комнатах не только по 
прямому назначению, но и как 
объект интерьера. 

«Необходимость производст-
ва изделий, защищающих чело-
века от патогенной среды, была 
подтверждена в период массово-

го распространения СOVID-19. 
Над приборами «ТИОКРАФТ» 
завод работает с 2019 года. С 
того времени были усовершенст-
вованы производственный про-
цесс и внешний вид наших из-
делий. Специфика гражданского 
рынка обязывает быть мобиль-
ным и быстро решать конструк-
торские, технологические и дру-
гие задачи. Мы не просто стара-
емся оперативно реагировать на 
возникающий спрос, наша зада-
ча-максимум – самим задавать 
тенденции на рынке, предлагая 
интересную продукцию высо-
кого качества», – сказал дирек-

тор по развитию РПЗ Александр 
Митюшкин.  Одно из важных 
свойств приборов «ТИОКРАФТ» 

– удобная встраиваемость. Их 
можно интегрировать практиче-
ски в любой предмет обстановки. 
Есть проект для кухни, где при-
бор находится в одном из шкафов 
и предназначен для избавления 
помещения от запахов.

Очиститель воздуха «ТИ-
ОКРАФТ» удаляет из воздуха 
любые типы вирусов, бактерий и 
органических веществ размером 
более 0,02 микрона. Отличитель-
ная особенность прибора от ана-
логов – способность справляться 
с возбудителями опасных инфек-
ций, к примеру туберкулеза. В ли-
нейке есть модификации как для 
небольших помещений, так и для 
промышленных объектов.

Фото: «Концерн Радио- 
электронные технологии»
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Мобильный аппарат HIFU-терапии
Специалисты КРЭТ изготовили первые опытные образцы уникального аппа-
рата HIFU-терапии для диагностики и лечения новообразований с помощью 
высокоинтенсивного сфокусированного ультразвука. Новинку представили в 
Москве на втором Форуме будущих технологий. Проект реализуется совмест-
но с Федеральным центром мозга и нейротехнологий Федерального медико-
биологического агентства России. 

Аппарат HIFU-терапии разработан опыт-
но-конструкторским бюро «Электроавто-
матика» (входит в КРЭТ). Он отличается 
мобильностью и может комплексно решать 
задачи диагностики, терапии ультразвуком 
высокой интенсивности (HIFU) и контроля 
воздействия, проводимого в режиме реаль-
ного времени. Прибор можно будет приме-
нять для лечения новообразований молоч-
ной и щитовидной желез, во флебологии и 
при лечении различных вегетативных и бо-
левых синдромов.

«Разрабатываемый КРЭТ аппарат HIFU-
терапии включает в себя две технологии: 
диагностику и терапию. На медицинском 
рынке в данной нише сегодня отсутствуют 
как отечественные, так и зарубежные не-
дорогие мобильные устройства, совмеща-
ющие эти технологии. Сейчас аппарат на-
ходится в стадии клинических, токсиколо-
гических и технических испытаний. Идет 
подготовка к регистрации в Росздравнад-
зоре», – сказал исполнительный директор 
Ростеха Олег Евтушенко.

Прибор HIFU может использоваться для 
лечения новообразований с помощью трех 

неинвазивных технологий для оперативно-
го контроля и персонализации исследова-
ния: ультразвуковой диагностики, ультраз-
вуковой HIFU-терапии и ультразвуковой 
HIFU-эластографии. Это один из наиболее 
востребованных и эффективных методов 
воздействия на доброкачественные и зло-
качественные опухоли. Помимо высокой 
точности использование HIFU не требует 
применения сильнодействующих лекарст-
венных препаратов или введения пациен-
та в наркоз. 

«Производство и стоимость нового ап-
парата в разы дешевле аналогов, включая 
фокусированный ультразвук под контр-
олем магнитно-резонансной томографии. 
Разработка для неинвазивной хирургии 
выполнена с применением отечественных 
комплектующих с улучшенными характе-
ристиками», – отметил руководитель про-
ектного офиса по разработке медицинского 
оборудования Федерального центра мозга 
и нейротехнологий ФМБА России Артем 
Беспалов. 

Форум будущих технологий прошел 
13-14 февраля в Москве. В нем приняли 

участие представители органов государст-
венной власти, профильных ведомств, го-
сударственных корпораций и компаний, 
работающих на рынке биомедицинских и 
нейротехнологий, а также представители 
исследовательских институтов и научно-
го сообщества. На форуме были представ-
лены новейшая аппаратура и технологии 
в сфере нейрореабилитации, детекции па-
тогенов, нейротехнологий искусственно-
го интеллекта в области тяжелых наруше-
ний слуха и другие передовые разработки. 
Глава Федерального медико-биологическо-

го агентства Вероника Скворцова выступи-
ла модератором сессии «Облик нейротехно-
логий будущего». 

Организатором мероприятия стали 
Фонд Росконгресс при поддержке Мини-
стерства здравоохранения Российской Фе-
дерации, Министерства науки и высшего 
образования Российской Федерации, Феде-
рального медико-биологического агентст-
ва, Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия 
человека, Российской академии наук и Рос-
сийского квантового центра.


